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Reflorestamento

Governador autorizou a isenção do IPVA 
para motos de até 170 cilindradas no PR
Depois de encaminhar para a Assembleia Legislativa o projeto de lei 
que isenta os proprietários de motocicletas de até 170 cilindradas do 
pagamento do IPVA (Imposto sobre Propriedade de Veículos Automoto-
res), ontem (21), o governador Ratinho Junior assinou a autorização. 
Ao final da tramitação da proposta, no Legislativo Estadual, com a 
realização de audiência pública, Ratinho Junior tomou a decisão. A 
partir do ano que vem, essas motos já não precisarão pagar o imposto. 

Ao todo, mais de 732 mil veículos serão beneficiados, o que representa 
cerca de 77% de toda a frota tributável de motocicletas do Estado. 
Também na mesma proposta do Governo e da Secretaria de Estado 
da Fazenda, todas as motocicletas de até 170 cilindradas deixarão de 
pagar IPVA, independente do ano de fabricação. Atualmente, a isenção 
é válida apenas para motos abaixo de 125 cilindradas com mais de 10 
anos de idade.

ASSESSORIA/ SEC OM

 l 12

Umuarama - Terça-feira, 22/10/2024 - Edição nº 8047 - Ano 13 - R$ 3,00 @tribunahojenewsumuarama

Técnicos do escritório regional do IAT (Instituto Água e Terra) de Umuarama, devolveram ontem (21) à natureza, uma 
sucuri-amarela. O animal, com 1,6m de comprimento, foi encontrado bastante arisco rastejando pela Rua Bahia. 
Após a captura feita pelo Corpo de Bombeiros e pela Polícia Militar, o réptil foi encaminhado ao IAT, onde passou por 
exames veterinários. Com a confirmação do seu bom estado de saúde, o animal foi solto novamente em seu habitat. 
As sucuris-amarelas possuem entre 2,4 metros a 4,6 metros e pesam em média 30 kg. As fêmeas normalmente são 
maiores do que os machos. Se alimentam de aves, ovos, peixes, répteis e pequenos mamíferos e não são peçonhen-
tas; matam suas presas interrompendo o fluxo sanguíneo e, consequentemente, o fluxo de oxigênio.  l 7
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O Festival de Música Capital 
da Amizade foi um sucesso 
de público e transmissão 
pelas redes sociais. A 10ª 
edição teve sua noite de 
encerramento no domingo 
(20), com quinze artistas 
da região disputando as 
categorias popular, sertanejo 
e banda. A premiação foi de 
R$ 35.100,00.
l 10
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regras de trânsito 
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no contrabando 
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Autônomo e Facultativo 

Valor mínimo R$ 1.412,00 20% R$ 282,40

Valor máximo R$ 7.786,02 20% R$ 1.557,20

O AUTÔNOMO que prestar serviços só a pessoas físi-

cas e o FA CULTATIVO podem contribuir com 11%

sobre o salário mínimo. Donas de casa de baixa renda

podem recolher sobre 5% do salário mínimo.

Índice em % AGO SET ano 12m 

IPCA (IBGE) -0,02 0,44 3,31 4,42

IGP-M (FGV) 0,29 0,62 2,64 4,53

IGP-DI (FGV) 0,12 1,03 3,12 4,83

Índice AGO SET OUT

IGP-M (FGV) 1,0382 1,0426 1,0453

IGP-DI (FGV) 1,0416 1,0423 1,0483

* Correção anual. Multiplique  valor pelo índice

REAJUSTE DE ALUGUÉIS

ÍNDICES DE INFLAÇÃO

SELIC ANUAL: 10,75%  | TJLP: 7,43%

BASE (R$) Alíq. % deduzir

AAté R$ 2.259,20 zero zero

De 2.259,21 até 2.826,65 7,5% 169,44

De 2.826,66 até 3.751,05 15% 381,44

De 3.751,06 até 4.664,68 22,5% 662,77

Acima de 4.664,68 27,5% 896,00

Dedução p/dependente: R$ 189,59; IR 2024:6ª parcela

vence em 31/10, com juros Selic de 4,41%

Período/ Poup. antiga Poup. nova Rem.

depósitos... até 3/5/12 part. 4/5/12 básica

20/9 a 20/10 0,5707 0,5707 0,0703

21/9 a 21/10 0,5668 0,5668 0,0665

22/9 a 22/10 0,5708 0,5708 0,0704

23/9 a 23/10 0,5747 0,5747 0,0743

24/9 a 24/10 0,5745 0,5745 0,0741

Ações % R$

Petrobras PN -1,57% 36,25 

Vale ON -0,36% 60,33 

ItauUnibanco PN -0,51% 35,10 

Hapvida ON -2,93% 3,65 

Embraer ON +4,17% 49,98 

Magazine Luiza ON +2,87% 9,67

IBOVESPA: -0,11% 130.361 pontos

Iene 150,48

Libra est. 0,77

Euro 0,92

Peso arg. 983,50

% dia compra venda % mês 

COMERCIAL -0,1% 5,6890 5,6900 +4,1%

PTAX  (BC) +0,7% 5,7062 5,7068 +4,7%

PARALELO 0,0% 5,5900 6,0200 +4,7%

TURISMO 0,0% 5,5900 6,0000 +4,7%

EURO +0,4% 6,1741 6,1753 +2,3%

R$/m2 AGO SET %m %ano %12m

Paraná 2.402,82 2.414,46 0,48 5,13 5,37

Norte 2.354,10 2.355,14 0,04 4,78 12,52

Oeste 2.450,99 2.461,74 0,44 5,33 5,59

DÓLAR 21/10

POUPANÇA - TR

US$ 1 É IGUAL A: MOEDAS X REAL

BOVESPA 21/10 TABELA DO IR PREVIDÊNCIA COMP: JAN a DEZ

CUSTO DA CONSTRUÇÃO (CUB)

INDICADORES  ECONÔMICOS MERC. RURAL

I R$ 1856,94 

II R$ 1927,02 

III R$ 1989,86 

IV R$ 2134,88

Em reais. *Faixa II: empregados domésticos.

SAL. MÍNIMO PR (jan/24 a dez/24)

AGO SET OUT

TJLP (%) 6,91 6,91 7,43

Sal. mínimo 1.412,00 1.412,00 1.412,00

UPC 23,54 23,54 23,54

OUTROS INDICADORES

SOJA nov/24 981,00 11,00 -3,1%

FARELO dez/24 318,30 2,70 -0,3%

MILHO dez/24 409,50 4,75 1,9%

TRIGO dez/24 572,25 -0,50 0,7%

SOJA 130,65 0,0% 5,2% 130,00

MILHO 58,47 0,2% 11,5% 58,00

TRIGO 77,58 0,0% -1,8% 80,00

BOI GORDO 291,19 0,1% 18,4% 275,00

SUINO 8,77 0,2% 1,0% -

PREÇO PRODUTOR (DERAL/SEAB)

Em 21/10 PR DIA 30d. Casc.

Em Pontos. 1 ponto =1 centavo de dólar/bushel na soja

(27,2kg), milho e trigo (25,4kg) e US$ tonelada curta no

farelo (907kg). DIA: variação em pontos

Em 21/10 CONT. FECH. DIA 30d.

BOLSA DE CHICAGO

Em 21/10 PRAÇA R$/sc SEM 30d.

LOTES/ATACADO (AgDOSSIÊ:DINHEIRO)

SOJA Cascavel 139,00 2,2% 5,3%

SOJA Paranaguá 140,00 -1,1% 2,2%

MILHO Cascavel 63,00 1,6% 12,5%

Soja, milho e trigo sc 60kg, boi gor do arroba e frango kg 

ÍNDICES DE INFLAÇÃO

Assalariado

Até um salário mínimo (R$ 1.412,00) 7,5%

De R$ 1.412,01 a R$ 2.666,68 9%

De R$ 2.666,69 a R$ 4.000,03 12%

De R$ 4.000,03 a R$ 7.786,02 14%

COMO EFETUAR O CÁLCULO: calcule o valor da taxa

de cada intervalo de salário, e depois some os va lores

EMPREGADOR - Taxa de 12%(Pes. físicas)

Vencimento: consulte o INSS

MEI - Microempreendedor Individual 

Valor mínimo R$ 1.412,00 5% R$ 70,60

Valor máximo R$ 7.786,02 20%R$ 1.557,20

Segurados Especiais

Recolherão com 1,3% em cima do valor de suas

receitas brutas das produções rurais

Iene R$ 0,0337

Libra est. R$ 7,41

Peso arg. R$ 0,006

R$1: 1.385,43 guaranis

Umuarama
PREVISÃO DO TEMPO

h
Terçah

29 22 h
h

31 22

Quarta

h
Terçah

27 17 h
h

25 18

Quarta
Curitiba

Nublado com 
pancadas de chuva

Fases da lua
Crescente
9/11 - 02h56

Nova
01/11- 09h48

Minguante
24/10 - 05h05

Cheia
17/10 - 08h27

0ercado fiQaQceiro eleYa preYisão
da iQÁação de ����� para ����

A previsão do mercado fi-
nanceiro para o Índice Nacio-
nal de Preços ao Consumidor 
Amplo (IPCA) – considerado a 
inflação oficial do país – pas-
sou de 4,39% para 4,5% este 
ano. A estimativa está no Bole-
tim Focus de ontem (segunda-
-feira, 21), pesquisa divulgada 
semanalmente, em Brasília, 
pelo Banco Central (BC) com 
a expectativa de instituições 
financeiras para os principais 
indicadores econômicos. 

Para 2025, a projeção da in-
flação também subiu de 3,96% 
para 3,99%. Para 2026 e 2027, 
as previsões são de 3,6% e 
3,5%, respectivamente.

A estimativa para 2024 está 
no teto da meta de inflação 
que deve ser perseguida pelo 
BC. Definida pelo Conselho Mo-
netário Nacional (CMN), a meta 
é de 3% para este ano, com 
intervalo de tolerância de 1,5 
ponto percentual para cima ou 
para baixo. Ou seja, o limite in-
ferior é 1,5% e o superior 4,5%.

A partir de 2025, entrará 

PIB e câmbio
A projeção das instituições financeiras para o crescimento da eco-

n o m i a b r a s i l e i r a n e s t e  an o  s u b i u  d e  3 , 0 1 %  p ar a 3 , 0 5 % .  N o  s e g u n d o  
t r i m e s t r e  d o  an o ,  o  P r o d u t o  I n t e r n o  B r u t o  ( P I B  - a s o m a d o s  b e n s  e  
s e r v i ç o s  p r o d u z i d o s  n o  p aí s )  s u r p r e e n d e u  e  s u b i u  1 , 4 %  e m  c o m p a -
ração com o primeiro trimestre. De acordo com o Instituto Brasilei-
ro de Geografia e Estaơstica (IBGE), na comparação com o segundo 

t r i m e s t r e  d e  2 0 2 3 ,  a al t a f o i  d e  3 , 3 % .

Expectativa
Para 2025, a expectativa para o Produto Interno Bruto (PIB) - a 

s o m a d e  t o d o s  o s  b e n s  e  s e r v i ç o s  p r o d u z i d o s  n o  p aí s  - é  d e  c r e s c i -
mento de 1,93%. Para 2026 e 2027, o mercado financeiro estima 

e x p an s ão  d o  P I B  t am b é m  e m  2 % ,  p ar a o s  d o i s  an o s .  E m  2 0 2 3 ,  t am -
bém superando as projeções, a economia brasileira cresceu 2,9%, 
com um valor total de RΨ 10,9 trilhões, de acordo com o IBGE. Em 
2 0 2 2 ,  a t a x a d e  c r e s c i m e n t o  h a v i a s i d o  d e  3 % .  A  p r e v i s ão  d e  c o t a -

ção do dólar está em RΨ 5,42 para o fim deste ano. No fim de 2025, 
estima-se que a moeda norte-americana fique em RΨ 5,40.

em vigor o sistema de meta 
contínua e, assim, o CMN não 
precisará mais definir uma 
meta de inflação a cada ano. 
O colegiado fixou o centro da 
meta contínua em 3%, com 
margem de tolerância de 1,5 
ponto percentual para cima 
ou para baixo.

Em setembro, puxado prin-
cipalmente pela conta de ener-
gia elétrica das residências, a 
inflação no país foi de 0,44% 
após o IPCA ter registrado de-
flação de 0,02% em agosto. 
De acordo com o IBGE, em 12 
meses o IPCA acumula 4,42%.

JUROS BÁSICOS
Para alcançar a meta de 

inflação, o Banco Central usa 
como principal instrumento a 
taxa básica de juros, a Selic, de-
finida em 10,75% ao ano pelo 
Comitê de Política Monetária 
(Copom). A alta recente do dólar 
e as incertezas em torno da infla-
ção fizeram o colegiado elevar 
os juros pela primeira vez em 
mais de dois anos.

A última alta dos juros ocor-
reu em agosto de 2022, quando 
a taxa subiu de 13,25% para 
13,75% ao ano. Após passar um 
ano nesse nível, a taxa teve seis 
cortes de 0,5 ponto e um corte 
de 0,25 ponto, entre agosto do 
ano passado e maio deste ano. 
Nas reuniões de junho e julho, 
o Copom decidiu manter a taxa 
em 10,5% ao ano.

A próxima reunião do Copom 
está marcada para 5 e 6 de no-
vembro, quando os analistas 
esperam um novo aumento da 
taxa básica. Para o mercado fi-
nanceiro, a Selic deve encerrar 
2024 em 11,75% ao ano.

Para o fim de 2025, a es-
timativa é que a taxa básica 
caia para 11,25% ao ano. Para 
2026 e 2027, a previsão é que 
ela seja reduzida, novamente, 
para 9,5% ao ano e 9% ao ano, 
respectivamente.

Quando o Copom aumenta 
a taxa básica de juros a fina-
lidade é conter a demanda 
aquecida, e isso causa refle-
xos nos preços porque os juros 

mais altos encarecem o cré-
dito e estimulam a poupança. 
Mas, além da Selic, os bancos 
consideram outros fatores na 
hora de definir os juros cobra-
dos dos consumidores, como 
risco de inadimplência, lucro 
e despesas administrativas. 
Desse modo, taxas mais altas 

também podem dificultar a ex-
pansão da economia.

Quando a taxa Selic é redu-
zida, a tendência é que o cré-
dito fique mais barato, com 
incentivo à produção e ao 
consumo, reduzindo o controle 
sobre a inflação e estimulando 
a atividade econômica.

O mercado norte-americano não vai mais exigir Certificação Sanitária Internacional 
(CSI) para importar pescados brasileiros. O anúncio é do Ministério da Agricultura 
(Mapa), que a decisão vai agilizar as vendas do produto brasileiro. “Essa desburo-
cratização do processo de exportação não significa a falta de controle, é o contrário, 
os empresários brasileiros vão seguir as regras da Administração Federal de Alimentos e 
Medicamentos (FDA) dos Estados Unidos, o que vai simplificando, desburocratizan-

do o processo e aumentando a competitividade do setor”, avalia o ministro Carlos Fávaro em nota publicada pelo Mapa. 
“Deixar de emitir o CSI aos Estados Unidos, não só agiliza o processo de exportação, mas também reduz a pressão no nosso 
trabalho, pois existem unidades que emitem até oito certificados por dia de apenas uma indústria, e se houver mais de uma, 
esse número dobra”, explica Allan Alvarenga, secretário-adjunto de Defesa Agropecuária.
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Ministro Haddad lançará
em Washington plataforma

de investimentos verdes
O lançamento de uma pla-

taforma para dinamizar os in-
vestimentos internacionais em 
economia verde (investimen-
tos em projetos ambientais e 
sociais) será o destaque da via-
gem do ministro da Fazenda, 
Fernando Haddad, a Washing-
ton. O ministro também fará um 
anúncio sobre financiamentos 
de projetos de enfrentamento às 
mudanças climáticas.

Haddad, a ministra do Pla-
nejamento, Simone Tebet, e o 
presidente do Banco Central, 
Roberto Campos Neto, vão hoje 
(22) a Washington para parti-
cipar das reuniões anuais do 
Fundo Monetário Internacional 
(FMI) e do Banco Mundial.

Paralelamente, ocorrerá 
na capital norte-americana a 
quarta reunião de ministros 
das Finanças e presidentes dos 
Bancos Centrais do G20, grupo 
que reúne as 19 maiores eco-
nomias do planeta, mais União 
Europeia e União Africana.

Esta será a última reunião 
de ministros das Finanças e 
dos presidentes dos Bancos 
Centrais, antes da reunião de 
cúpula do G20 em novembro, 
no Rio de Janeiro. O Brasil 
exerce a presidência do grupo 
até 30 de novembro, com a 
África do Sul assumindo a pre-
sidência em dezembro.

O lançamento da Plataforma 
Brasil de Investimento Climá-
tico e para a Transformação 
Ecológica está previsto para a 
próxima quarta-feira (23), às 9h 
(horário de Washington, 10h em 
Brasília). O evento também terá 
a presença da ministra do Meio 
Ambiente e Mudança do Clima, 
Marina Silva.

No mesmo dia, Haddad pre-
sidirá uma mesa de discussão 
do FMI sobre dívida global sobe-
rana. Em junho, o ministro parti-

Simone Tebet
Ainda hoje, a ministra Simone Tebet participa de almoço promovido 

pelo think tank (instituição que faz a ponte entre o conhecimento 
acadêmico e as políticas públicas) Atlantic Council. Com uma plateia 

de presidentes de empresas, executivos e associados, o evento 
discutirá as oportunidades e os desafios para a economia brasileira. 
Em seguida, a ministra falará sobre democracia e integração regio-
nal em evento promovido pela American UniversitǇ, em parceria 

com a Embaixada do Brasil. Na quarta-feira (23), a ministra participa 
de painel promovido pelo Banco Mundial sobre Transição Alimentar 
Global e de reuniões do Banco Interamericano de Desenvolvimento 
(BID), instituição em que Tebet representa o Brasil.  No último dia 

de viagem, Tebet tem um café da manhã com o Instituto Council of 
the Americas, que reúne empresários, investidores e executivos-
-chefes com foco na América Latina. Em seguida, a ministra parti-
cipa de almoço promovido pelo Banco Mundial sobre a iniciativa 

Amazônia siva, que discutirá projetos e investimentos na Amazônia. 
Na sexta-feira (25), os ministros retornam ao Brasil.

A Petrobras e a Vale assinaram nesta sexta-feira (18) 
um acordo para fornecimento de produtos no âmbito 
da pauta de descarbonização, que inclui o uso do 
Diesel R em veículos do setor de mineração. O 
documento prevê oportunidades de negócios em baixo 
carbono, como o diesel coprocessado com conteúdo 
renovável e gás natural.
Atualmente, Diesel R, fabricado pela Petrobras, já é 
usado para abastecer uma locomotiva no trajeto da 
estrada de ferro do Espírito Santo a Minas Gerais; 

além de um caminhão com capacidade para 214 toneladas, que opera na mina Fábrica Nova, no Complexo Mariana 
(MG). Esta é a primeira venda do diesel coprocessado com conteúdo renovável, produzido a partir do copro-
cessamento de derivados de petróleo com matérias-primas vegetais. O diesel B R5 tem 14% de biodiesel, mistura 
obrigatória, resultando em um combustível com 18,3% de conteúdo sustentável.

cipou, no Vaticano, de uma con-
ferência sobre a dívida pública 
de países subdesenvolvidos e 
em desenvolvimento com os 
juros altos nos Estados Unidos. 
Em seguida, o ministro partici-
pará de encontros fechados do 
Banco Mundial e do FMI.

Ainda hoje, Haddad tem 
uma reunião bilateral com Ajay 
Banga, presidente do Banco 
Mundial. Um dos temas a 
serem discutidos será o Fundo 
Internacional para a Preser-
vação de Florestas, proposto 
pelo Brasil no ano passado 

na Conferência das Nações 
Unidas sobre Mudanças Cli-
máticas de 2023 (COP28), em 
Dubai. Existe a possibilidade 
de que a ministra Marina Silva 
também participe do encontro.

AGÊNCIAS DE RISCO
No mesmo dia, o ministro se 

encontrará com representantes 
da agência de classificação de 
risco Fitch Ratings. No fim de se-
tembro, Haddad e Lula reuniram-
-se em Nova York com represen-
tantes de outras duas agências: 
a Standard & Poor’s e a Moody’s.

Na quinta-feira (24), os mi-
nistros das Finanças e os pre-
sidentes de Bancos Centrais 
discutirão a trilha financeira 
do G20. Os ministros farão um 
balanço dos 25 anos de exis-
tência da trilha, debatendo 
os avanços conquistados e as 
pautas para o futuro.

A semana de viagens termi-
nará com um evento da Força-
-Tarefa de Mobilização Global 
contra as Mudanças Climáti-
cas (TF-Clima) e uma reunião 
restrita do FMI com ministros 
de Finanças, em que o Fundo 
Monetário apresentará cená-
rios econômicos globais.

Haddad também fará um anúncio sobre fi-
nanciamentos de projetos de enfrentamento 
às mudanças climáticas
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Articulação
PSB, PDT, Solidariedade e Cidadania negociam a formação 
de uma nova federação, mas podem criar blocos separados; 
PP e Republicanos também podem se unir. As articulações 
para a formação de novas federações partidárias devem 
dominar as agendas dos dirigentes após o segundo turno das 
eleições. O PSB aprovou, na executiva da sigla, a abertura 
de diálogo com PDT e Cidadania para a formação de uma 
federação que começaria a valer em 2026. Já a cúpula do 
PSDB ʹque atualmente está federado com o Cidadania ʹ terá 
reuniões com Solidariedade e PDT com o mesmo objetivo. As 
negociações em torno do PDT passam por um componente 
local. O ex-ministro Ciro Gomes rompeu com o irmão Cid 
Gomes, que migrou para o PSB e apoia Evandro Leitão (PT) 
em Fortaleza. Todos esses partidos avaliam que terão mais 
força no Congresso e chances de superar a cláusula de 
barreiras se estiverem federados.

No outro lado...
...do espectro político, o PP e o Republicanos estão em estágio 
avançado de negociação para a formação de uma federação, 
que nesse caso pode ser constituída a tempo da eleição 
envolvendo a mesa diretora da Câmara. Pela legislação, os 
partidos são obrigados a permanecerem juntos por 4 anos após 
a criação da federação. Segundo o advogado eleitoralista Arthur 
Rollo, se houver rompimento antes disso, o partido fica proibido 
de fazer coligações, de entrar em novas federações por duas 
eleições e ainda perde o fundo partidário.

Depois da eleição...
...o presidente da Câmara, 
Arthur Lira (PP-AL), afirmou 
que vai anunciar o candidato 
que apoiará na disputa 
pela Presidência da Casa, 
citando que o ͞momento 
adequado ,͟ seria depois do 
segundo turno das eleições 
municipais. ͞Não é momento 
para a gente estar falando 
de sucessão na Câmara, pelo 
menos agora. Nós vamos 
ter oportunidade ainda. O 
segundo turno vai passar, a 
gente vai esperar o resultado 
das eleições e aí a gente se 
posiciona ,͟ disse. Segundo 
Lira, a Casa deve chegar a uma 
candidatura de consenso até 
fevereiro do próximo ano e, 
se isso não ocorrer, vencerá 
quem tiver mais votos. São 
pré-candidatos ao cargo os 
deputados Hugo MoƩa (PB), 
Elmar Nascimento (União-BA) 
e Antonio Brito (PSD-BA).

Na capital do Estado...
O candidato a vice-prefeito de Curitiba 
na chapa de Cristina Greml (PMB), Jairo 
Ferreira Filho (PMB), foi multado pela 

Justiça Eleitoral em RΨ 53.205 por divulgar 
em seus perfis nas redes sociais uma 
enquete feita por um grupo chamado 
Tatuquara em Foco. A ação foi movida 
pela campanha do candidato Eduardo 
Pimentel (PSD). Cristina e Eduardo disputam o segundo turno. 
A͞nte ao exposto, com fulcro no artigo 487, inciso I do Código 
de Processo Civil, julgo procedentes os pedidos feitos pelo 

representante -confirmando a decisão de id. 125487267 ʹ e, 
consequentemente, condeno o representado à não divulgação, 

em caráter definitivo, dos dados decorrentes da ͚enquete 
realizada no grupo Tatuquara em Foco͛ e ao pagamento de multa 
no valor de RΨ 53.205,00 ,͟ disse a juíza sanessa Jamus Marchi, da 

178ª �ona de Curitiba. Em sua decisão.

D IVULG AÇ Ã O

Companhia petista
O deputado Hugo Mota 
(Republicanos-PB) afirmou 
ontem (21), ter ͞confiança͟ de 
que o PT apoiará a candidatura 
dele para o comando da Casa. 
A bancada petista não definiu 
prazo para apresentar o apoio 
na disputa do sucessor de Lira. 
Além de MoƩa e Nascimento, 
quem também pleiteia a 
presidência da Câmara é 
Antonio Brito (PSD-BA). As 
eleições internas para o novo 
comando da Câmara serão 
realizadas em fevereiro de 
2025. ͞Nós temos a certeza 
de que os maiores partidos 
são muito importantes nessa 
construção. O PT, depois do 
PL, é o maior da Casa, então 
tem uma importância muito 
grande nessa construção 
nossa e temos confiança de 
que caminhará conosco ,͟ disse 
MoƩa em evento do setor do 
agronegócio, em São Paulo.
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Estudo da Câmara mostra
crescimento no número de
mulheres eleitas em 2024

O número de mulheres 
eleitas no pleito municipal de 
2024 cresceu dois pontos per-
centuais em relação a 2020, 
segundo dados da Consulto-
ria-Geral da Câmara dos De-
putados. Elas representam 
17,92% dos eleitos este ano. 
Nas últimas eleições, totaliza-
ram 15,83% do total de prefei-
tos e vereadores eleitos.

Em 2020, das 58 mil vagas 
de vereador, 9,3 mil (ou 
16,13%) foram preenchidas 
por mulheres. Agora, das 58,3 
mil vagas, 10,6 mil (18,24%) 
foram ocupadas por elas. 
Foram eleitas no primeiro 
turno das eleições 724 prefei-
tas, o que representa 13% do 
total de prefeitos do País. Em 
2020, foram 663 prefeitas elei-
tas (12%). 

Os dados constam em pai-
néis dinâmicos sobre as elei-
ções municipais desenvolvi-
dos pela Consultoria-geral, que 
permitem comparar resultados 
dos pleitos de 2020 e 2024. 
Essa é a primeira iniciativa do 
novo núcleo de dados da Con-
sultoria-Geral.

SEGUNDO TURNO
No entanto, os dados ainda 

serão alterados pelos resulta-
dos do segundo turno eleitoral, 
que conta com 15 candidatas a 
prefeita. Sete estão na disputa 
em capitais: Campo Grande 
(MA), Curitiba (PR), Natal (RN), 
Porto Velho (RO), Porto Alegre 
(RS), Aracaju (SE) e Palmas 
(TO). Nesta eleição, todos os 
candidatos eleitos para pre-
feituras de capitais no primeiro 
turno são homens. 

No segundo turno de 2020, 

Evolução lenta
A  e v o l u ç ão  d a e l e i ç ão  d e  m u l h e r e s  é  l e n t a,  p o r  i s s o ,  a c o n s u l t o r a 

legislativa Manuella Nonô, coordenadora da área de direito eleitoral 
da consultoria legislativa da Câmara, acredita que o resultado pode 
abrir espaço para a discussão da proposta que reserva cadeiras para 
mulheres no Legislativo. ͞Esse crescimento tem se dado devagar ,͟ 

disse. ͞Eu acho que, possivelmente, vão ser discutidas até novas hi-
póteses, como a reserva de cadeiras em breve, que, embora muito 
polêmica pela desigualdade que daria ao valor do voto, com a pos-
sibilidade de talvez tirar um candidato masculino mais votado para 
c o l o c ar  u m a f e m i n i n a,  t al v e z ,  c o n s e g u i s s e  c o n s t r u i r  u m  m í n i m o  d e  

base local ,͟ acrescentou Manuella Nonô.

Lei de cotas
A consultora lembra que, atualmente, a legislação determina que 
cada partido ou coligação preencha o mínimo de 30% das candi-
daturas com candidatas mulheres. A Emenda Constitucional 117, 

promulgada em 2018, por sua vez, obriga os partidos a destinarem 
30% dos seus recursos públicos às candidaturas femininas - o que 
inclui ainda o tempo de propaganda gratuita em rádio e televisão. 
͞Mas faz parte da estratégia partidária colocar esse dinheiro como 
ele quiser, então o partido pode colocar aí uma candidatura só no 

Brasil inteiro ,͟ pondera a consultora. ͞Então, não há uma capi-
laridade para isso, para a formação de liderança da mulher, que 

normalmente tem três expedientes durante o dia ,͟ complementa.

A Comissão de Finanças e Tributação da Câmara dos 
Deputados aprovou projeto de lei que incentiva a participa-
ção feminina na construção civil. O texto prevê qualificação 
profissional e reserva de vagas (de 5% a 10% dos cargos 
operacionais e gerenciais) para mulheres em empresas do setor 
que participam de licitações. A deputada Laura Carneiro 
(PSD-RJ) avaliou que o Projeto de Lei 2315/23 não tem 
impactos no orçamento público e recomendou a aprovação 
do texto com as alterações feitas pelas comissões do Trabalho 
e da Mulher. Para ela, a medida visa a “ampliar as oportuni-
dades de trabalho, renda e autonomia econômica, atuando 
para promover os princípios fundamentais e direitos sociais”. 
O texto permite ao governo celebrar convênios com estados 
e municípios para a criação de programa de inserção profissio-
nal de mulheres na construção civil.

eram 20 candidatas mulheres, 
mas apenas cinco em capitais. 
Somente uma mulher foi eleita 
prefeita de capital na elei-
ção passada - Cinthia Ribeiro 
(PSDB), em Palmas. 

Das candidatas a prefeita no 
segundo turno, quatro são de-
putadas federais: Natália Bona-
vides (PT), em Natal; Maria do 
Rosário (PT), em Porto Alegre; 
Rosana Valle (PL), em Santos; 

Mariana Carvalho (Republica-
nos), em Imperatriz (MA).

O segundo turno é dispu-
tado entre duas mulheres em 
duas cidades, dando certeza 
a uma vitória feminina. Em 
Campo Grande (MS), Adriane 
Lopes (PP) disputa a prefeitura 
com Rosiane Modesto (União). 
E em Ponta Grossa (PR) Mabel 
Canto (PSDB) enfrenta Eliza-
beth Schmidt (União).

Das candidatas a prefeita no segundo turno, quatro são deputadas federais

D IVULG AÇ Ã O
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2° turno em Curitiba
Pesquisa divulgada nesta 
segunda-feira (21) pela AtlasIntel 
indica que o candidato à 
Prefeitura de Curitiba, Eduardo 
Pimentel (PSD), está com 51,4% 
das intenções de votos. A 
candidata Cristina Graeml (PMB) 
aparece com 43%. Os brancos 
e nulos são 4,8%, e 0,9% ainda 
não sabem em quem votar. Nos 
votos válidos, Pimentel tem 
54,5% e Cristina tem 45,5%. O 
nível de confiança estimado é 
de 95%. A margem de erro é 
de 3 pontos percentuais para 
mais ou para menos. Foram 
entrevistados 1.199 curitibanos 
de 14 a 19 de outubro. A 
pesquisa está registrada no 
Tribunal Superior Eleitoral (TSE) 
sob o número PR-00791ͬ2024.

Pesquisas eleitorais
Encerrou ontem (21) o prazo 
para registro das pesquisas de 
opinião pública referente ao 2º 
t u r n o  d a s  e l e i ç õ e s  m u n i c i p a i s  d e  
2024. As regras sobre as pesquisas 
e l e i t o r a i s  e s t ã o  p r e v i s t a s  n a  
Resolução nº 23.600ͬ2019, do 
Tribunal Superior Eleitoral (TSE). 
Segundo a norma, as pesquisas 
f e i t a s  e m  d a t a  a n t e r i o r  a o  d i a  d a s  
e l e i ç õ e s  p o d e r ã o  s e r  d i v u l g a d a s  
a qualquer momento, inclusive 
no dia da votação, desde que o 
r e g i s t r o  s e j a  e f e t u a d o  a t é  c i n c o  
dias antes.

Núcleos
A Itaipu Binacional e o Itaipu 
Parquetec instalaram mais 
quatro núcleos de cooperação 
socioambiental no Paraná: 
Londrina, Apucarana, Cornélio 
Procópio e Jacarezinho. Já 
foram formados os núcleos 
de Curitiba e RMC, litoral, 
c a m p o s  g e r a i s ,  c e n t r o ,  c e n t r o -
sul, Cantuquiriguaçu, suleste e 
sul. Na próxima semana, serão 
instalados os núcleos de Campo 
Mourão, Cascavel e Francisco 
Beltrão. Em novembro, os de 
Umuarama, Cianorte, Paraíso do 
Norte e Maringá.

Monitoramento do PPA
O primeiro relatório de 
m o n i t o r a m e n t o  d o  P l a n o  
Plurianual (PPA) 2024-2027, 
a p r e s e n t a d o  n a  A s s e m b l e i a  
Legislativa do Paraná, traz 
indicativos positivos sobre 
a  e x e c u ç ã o  d a s  m e t a s  
e s t a b e l e c i d a s  n o  d e s e m p e n h o  
do Estado no primeiro semestre 
deste ano. De acordo com o 
relatório, das 1.326 entregas 
propostas para o quadriênio, 

Calendário Eleitoral
A partir desta terça-feira (22) até 29 de outubro, as eleitoras e eleitores 

de Curitiba, Londrina e Ponta Grossa, municípios em que haverá segundo 
turno nas Eleições 2024, não podem ser presos, conforme previsto 

no Calendário Eleitoral. São exceções casos de flagrante delito, crimes 
eleitorais, sentenças criminais condenatórias por crimes inafiançáveis ou 

desrespeito a salvo-conduto.

1.144 delas são previstas para 
2024, das quais 813 (72%) estão 
bem encaminhadas, com 767 
c o n s i d e r a d a s  c o m  a n d a m e n t o  
normal e 46 avaliadas como 
concluídas.

Incentivo emergencial
A Secretaria Estadual de 
Desenvolvimento Social e Família 
(Sedef) em parceria com o 
Conselho Estadual de Assistência 
Social (CEASͬPR) aprovou um 
novo incentivo financeiro 
emergencial destinado a 
apoiar migrantes, apátridas e 
refugiados que se encontram 
e m  s i t u a ç ã o  d e  v u l n e r a b i l i d a d e  
social. O recurso poderá ser 
utilizado para oferecer serviços 
d e  a c o l h i m e n t o  e m e r g e n c i a l ,  
c r i a ç ã o  d e  a l o j a m e n t o s  
p r o v i s ó r i o s ,  c o n c e s s ã o  d e  
beneİcios eventuais e ampliação 
d a s  v a g a s  e m  u n i d a d e s  d e  
acolhimento institucional.

Recurso público
A  S e c r e t a r i a  d o  D e s e n v o l v i m e n t o  
Social e Família (Sedef) vai 
r e a l i z a r  a  c a p a c i t a ç ã o  d e  
organizações da sociedade que 
a t e n d e m  c r i a n ç a s  e  a d o l e s c e n t e s  
de todo o Estado, no dia 24 
de outubro. O objetivo é 
p r o p o r c i o n a r  m e l h o r e s  e  i g u a i s  
condições para as instituições 
acessarem recursos públicos por 
meio de editais. As inscrições 
d e v e m  s e r  f e i t a s  n o  s i t e  d a  
Escola de Gestão do Paraná.

Cooperativas
O Encontro Estadual de 
Cooperativistas Paranaense será 
realizado no dia 29 de novembro 
em Pato Branco. O Paraná 
tem 13 entre as 20 maiores 
cooperativas do país que 
estimam um faturamento de RΨ 
200 bilhões em 2025. Neste ano, 
o faturamento estimado é de 
RΨ 151,7 bilhões.

Maiores
No ranking das 20 maiores 
estão: Coamo ʹ a maior do país 
com faturamento de RΨ 30,3 
bilhões: C.sale (2ª colocada), RΨ 
24,4 bilhões; Lar (3º ʹ RΨ 23,9 
bilhões), Cocamar (6º ʹ RΨ 12,9 
bilhões), Copacol (7º ʹ RΨ 9,6 
bilhões), Integrada (9º ʹ RΨ 8,5 
bilhões), Agrária (11º ʹ RΨ 7,1 
bilhões), Castrolanda (12º ʹ RΨ 
6,64 bilhões). Frísia (14º ʹ RΨ 
6,4 bilhões), Frimesa (15º ʹ RΨ 
6 bilhões), Coasul (16º  ʹ RΨ 5,7 
bilhões), Coopavel (18º ʹ RΨ 
5,52 bilhões) e Coari (19º ʹ RΨ 
5.,1 bilhões).
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Senadores iniciam discussão do projeto que
Áe[iEiliza as reJras de trkQsito para tratores

A Comissão de Constitui-
ção e Justiça (CCJ) do Senado 
se reúne amanhã (quarta-feira, 
23), a partir das 10h, para votar 
matérias e um dos projetos de 
lei na pauta da comissão é o 
que permite o tráfego de veícu-
los que excedam os limites de 
peso e dimensões estabeleci-
dos pelo Conselho Nacional de 
Trânsito (Contran), mas desde 
que esses veículos obtenham 
uma Autorização Especial de 
Trânsito (AET).

A proposta é de autoria do 
ex-senador Jorginho Mello, 
que atualmente é governador 
de Santa Catarina. O relator da 
matéria é o senador Jorge Seif 
(PL-SC), que defende a aprova-
ção da matéria.

Atualmente, o Código de 
Trânsito Brasileiro permite a 
concessão da AET somente 
para veículos de carga ou com-
binações de veículos. Com o 
projeto, a autorização especial 
também poderia ser concedida 
a tratores e maquinários agrí-
colas que necessitem trafegar 
por rodovias.

A justificativa de Mello é 
que agricultores frequente-

mente precisam deslocar suas 
máquinas entre os campos de 
lavoura, cruzando rodovias em 
pequenos trechos, o que hoje 
exige contratação de trans-
porte especializado para evitar 
penalidades.

Em seu relatório sobre a 
matéria, Jorge Seif apresenta 
uma emenda que amplia o es-
copo do projeto; com a nova 
redação, a AET poderia ser con-
cedida independentemente da 

classificação do veículo, bas-
tando a análise da viabilidade 
de tráfego pelo operador da ro-
dovia (e a adoção de medidas 
de segurança adicionais, caso 
necessárias).

PATRIMÔNIOS NACIONAIS
Também está na pauta da 

CCJ a Proposta de Emenda à 
Constituição (PEC) de autoria 
da senadora Tereza Cristina 
(PP-MS), que busca incluir o 

Pantanal Sul-Mato-Grossense 
na lista dos patrimônios na-
cionais. A proposta, que conta 
com relatório favorável do se-
nador Jayme Campos (União-
-MT), altera o artigo 225 da 
Constituição Federal, inserindo 
a região no rol dos biomas cuja 
utilização deve garantir a pre-
servação ambiental. Atual-
mente, fazem parte da lista a 
Floresta Amazônica, a Mata 
Atlântica, a Serra do Mar, o 

Pantanal Mato-Grossense e a 
Zona Costeira.

Tereza Cristina justifica a 
PEC citando o aumento de in-
cêndios e queimadas no Pan-
tanal Sul-Mato-Grossense nos 
últimos anos. A senadora acre-
dita que a medida fortalecerá 
políticas públicas de preven-
ção de incêndios e contribuirá 
para a implementação das re-
gras do Estatuto do Pantanal, 
atualmente em tramitação na 
Câmara dos Deputados.

Seguridade 
social para 

crianças
A l é m  d e s s e s  p r o j e t o s ,  a C C J  
t am b é m  p o d e  an al i s ar  a P E C  

q u e  c r i a a S e g u r i d ad e  S o c i al  d a 
C r i an ç a.  A  p r o p o s t a,  d e  au t o r i a 
d o  s e n ad o r  A l e s s an d r o  V i e i r a 

( M D B -S E ) ,  c o n t a c o m  r e l a t ó r i o  
f a v o r á v e l  d a s e n ad o r a M ar a 

Gabrilli (PSD-SP). O objetivo é 
garantir um beneİcio mensal 

às  c r i an ç as  e m  s i t u aç ão  d e  p o -
b r e z a e  t am b é m ,  p ar a aq u e l as  
c o m  a t é  c i n c o  an o s  d e  i d ad e ,  
u m  au x í l i o  ad i c i o n al  v o l t ad o  

às  n e c e s s i d ad e s  d e  n u t r i ç ão  e  
d e s e n v o l v i m e n t o .

Tratores atravessando rodovias causam sérios riscos no trânsito e regulamentação está prestes a ser definida no Senado
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Governador Ratinho Jr autoriza a isenção
do IPVA para motos de até 170 cilindradas

Depois de encaminhar para 
a Assembleia Legislativa do Es-
tado o projeto de lei que isenta 
os proprietários de motocicle-
tas de até 170 cilindradas do 
pagamento do Imposto sobre 
Propriedade de Veículos Au-
tomotores (IPVA), ontem (se-
gunda-feira, 21), ele assinou a 
autorização.

Ao final da tramitação da 
proposta, no Legislativo Esta-
dual, com a realização de au-
diência pública, Ratinho Junior 
tomou a decisão.

Pela proposta, essas motos 
já não precisariam pagar o im-
posto a partir de janeiro de 
2025. Ao todo, mais de 732 mil 
veículos serão beneficiados, o 
que representa cerca de 77% 
de toda a frota tributável de 
motocicletas do Estado.

Pela proposta do Governo 
e da Secretaria de Estado da 
Fazenda (Sefa), todas as mo-
tocicletas de até 170 cilindra-

Deputado Tito Barichello 
destaca a proposta para 

a isenção do IPVA

Documento que monitora execução do
Plano Plurianual é apresentado na Alep

das deixarão de pagar IPVA, 
independente do ano de fabri-
cação. Atualmente, a isenção 
é válida apenas para motos 
abaixo de 125 cilindradas com 
mais de 10 anos de idade.

De acordo com dados veri-
ficados pela Receita Estadual, 
a média do imposto cobrado 
desses proprietários é de R$ 
474. Valor que, segundo o go-
vernador, fará diferença para 

os proprietários. “Com esse di-
nheiro que seria para pagar o 
IPVA, o proprietário de motos 
até 170 cilindradas vai poder 
comprar um presente para o 
filho, usar no seu dia a dia, ou 

mesmo para pagar a prestação 
do financiamento ou do con-
sórcio da sua moto”, afirma.

O governador ainda explica 
que a decisão vem justamente 
como uma forma de valorizar 
e fortalecer os motoboys e en-
tregadores de todo o Paraná, 
profissionais que ajudam a 
movimentar a economia do 
Estado. “São profissionais 
que geram emprego e renda, 
ajudando o nosso Estado a 
crescer”, destaca.

Para o secretário da Fazenda, 
Norberto Ortigara, a isenção 
é uma ação importante para 
a economia dos paranaenses. 
“Essa é uma decisão importante 
para manter a renda na mão do 
cidadão”, diz. “Graças à ação do 
Governo do Paraná, as famílias 
vão ver o dinheiro sobrar e vão 
poder usá-lo com alimentação, 
lazer ou com uma viagem — ou 
seja, movimentando ainda mais 
a economia do Estado”.

O primeiro relatório de mo-
nitoramento do Plano Pluria-
nual (PPA) 2024-2027, apre-
sentado ontem (21) em uma 
audiência pública realizada 
na Assembleia Legislativa do 
Paraná (Alep), traz indicati-
vos positivos sobre a execu-
ção das metas estabelecidas 
no desempenho do Estado no 
primeiro semestre deste ano. A 
avaliação é do secretário de Es-
tado de Planejamento (SEPL), 
Guto Silva, que apresentou o 
documento aos parlamentares 
pela primeira vez na história. 
De acordo com o relatório, das 

1.326 entregas propostas para 
o quadriênio, 1.144 delas são 
previstas para 2024, das quais 
813 (72%) estão bem encami-
nhadas, com 767 consideradas 
com andamento normal e 46 
avaliadas como concluídas.

O relatório de monitora-
mento do Plano Plurianual 
(PPA) 2024-2027 – Pacto Pelo 
Futuro será publicado semes-
tralmente trazendo o desem-
penho das metas do governo. 
De acordo com o secretário 
Guto Silva, o resultado inicial é 
um indicativo positivo do com-
prometimento dos órgãos esta-

duais com os objetivos traçados 
no PPA. Durante a audiência, ele 
detalhou pontos relevantes no 
processo de monitoramento 
realizado pela Secretaria do 
Planejamento, cumprindo o 
dispositivo legal referente à Lei 
21.861/2023, que prevê a publi-
cação dos monitoramentos na 
forma de relatório. Os dados 
apresentados ontem são relati-
vos aos meses de janeiro a junho 
deste ano. A audiência pública 
foi proposta pelo presidente da 
Comissão de Orçamento da As-
sembleia, deputado Luiz Clau-
dio Romanelli (PSD).

O deputado Delegado Tito 
Barichello (União Brasil) ex-
pressou satisfação com a re-
cente decisão do governador, 
em enviar o projeto de lei para 
isentar o Imposto sobre Pro-
priedade de Veículos Automo-
tores (IPVA) para motocicletas 
de baixa cilindrada. O anúncio 
foi considerado uma grande 
vitória após uma audiência 
pública que o parlamentar 
promoveu na Assembleia Le-
gislativa do Paraná, reunindo 
motoboys e clubes de moto-
ciclistas, como os Abutres e o 
Rolê de Quinta.

O anteprojeto, que será en-
caminhado à Casa, determina 
que todas as motocicletas de 
até 170 cilindradas deixarão de 
pagar IPVA, independente do 
ano de fabricação. Atualmente, 
a isenção é válida apenas para 
motos abaixo de 125 cilindradas 
com mais de 10 anos de idade.

Barichello destacou que a 
Resolução nº 15 do Senado Fe-
deral, que estabelece alíquota 
zero para o IPVA de motos com 
até 170 cilindradas, “é uma 
medida que beneficiará dire-
tamente cerca de 740 mil pro-

prietários de motocicletas no 
estado”. Ele elogiou o governa-
dor como um “estadista” por 
ouvir as demandas da popu-
lação e por priorizar aqueles 
que dependem das motos de 
baixa cilindrada para trabalhar 
e contribuir para a economia 
local”. Além disso, Barichello 
comentou sobre a importân-
cia de ouvir os cidadãos pa-
ranaenses para garantir que 
as solicitações sejam atendi-
das pelo Governo do Estado, 
ressaltando que a isenção do 
IPVA para essas motocicletas 
representa uma conquista sig-
nificativa. A mudança está pre-
vista para entrar em vigor em 
janeiro de 2025.

Tito Barichello (União) se manifestou sobre 
o anúncio do Poder Executivo
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Parlamentares debateram relatório que abrange o desempenho do Estado no 1º semestre de 2024 e traz bons 
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Tribunal de Contas vai 
fiscalizar políticas para 

a população de rua
No próximo ano, o Tribunal 

de Contas vai fiscalizar as po-
líticas públicas de proteção e 
ressocialização da população 
em situação de rua no Paraná. 
Inédita no estado, essa audito-
ria integra o Plano de Fiscali-
zação 2024-2025, que reúne as 
ações prioritárias de controle 
externo do Tribunal de Contas 
do Estado do Paraná (TCE-PR) 
no biênio.

O planejamento dessa fis-
calização foi iniciado no último 
dia 11, com uma reunião online 
entre servidores do Tribunal e 
representantes de conselhos 
municipais de quatro municí-
pios - Curitiba, Londrina, Ma-
ringá e Araucária - e servidores 
da Secretaria de Estado de Jus-
tiça e Cidadania (Seju-PR). No 
TCE-PR, estão envolvidos no 
trabalho servidores da Coorde-
nadoria-Geral de Fiscalização 
(CGF), da Coordenadoria de 
Auditorias (CAUD) e da Coor-
denadoria de Atendimento ao 
Jurisdicionado e de Controle 
Social (CACS).

A fiscalização faz parte da 
Diretriz Prioritária nº 35 do PAF 
em execução, que é voltada à 
área temática da Assistência 
Social. Seu objetivo é fiscali-
zar a gestão da proteção so-
cial especial em alta e média 
complexidade, incluindo a as-
sistência à população em si-
tuação de rua.

Alguns convidados para 

Avaliação
O objetivo geral da auditoria será avaliar a implementação de políticas 
públicas municipais para a população de rua. Ao longo do planejamen-

to serão definidos os objetivos específicos. Entre os temas possíveis, 
conforme já apontou o levantamento para o estudo preliminar, estão 
os serviços de assistência social e de cuidado mental para essa popu-
lação; políticas de combate à insegurança alimentar, de geração de 

trabalho e renda, de moradia, de proibição de arquitetura hostil e de 
segurança para a população em situação de rua.

Em Umuarama, IAT devolve à 
natureza, sucuri com 1,6 metro

Técnicos do escritório re-
gional do Instituto Água e 
Terra (IAT) de Umuarama, de-
volveram à natureza ontem 
(segunda-feira, 21) uma su-
curi-amarela (Eunectes no-
taeus). O animal, com 1,6m de 
comprimento, foi encontrado 
bastante arisco em uma rua do 
município.

Após ser capturado por 
Bombeiros e PMs, o réptil foi 
encaminhado para o IAT, onde 
passou por exames veteriná-
rios. As sucuris-amarelas pos-
suem entre 2,4 metros a 4,6 
metros e pesam em média 30 

kg. As fêmeas normalmente 
são maiores do que os machos. 
Se alimentam de aves, ovos, 

peixes, répteis e pequenos ma-
míferos. A sucuri-amarela não 
é peçonhenta.

A serpente foi encontrada ontem rastejando por uma rua da cidade. Depois de capturada 
pelo Corpo de Bombeiros e a PM, foi entregue no IAT
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a reunião inicial de planeja-
mento da auditoria integram o 
Comitê Intersetorial de Acom-
panhamento e Monitoramento 
da Política da População em 
Situação de Rua (CIAMP), ins-
tituído, no âmbito da Seju-PR, 
pelo Decreto nº 2405/2015. A 
participação deles se deu na 
condição de integrantes do 
controle social em relação a 
essa política pública.

Com representantes da 
área governamental e da socie-
dade civil, o CIAMP é um instru-
mento de gestão intersetorial 
de caráter consultivo, propo-
sitivo e de monitoramento 
das políticas estaduais nessa 
área. "Além dos conselhos mu-
nicipais de Assistência Social, 
nesse comitê há a participação 
de diversas outras áreas, como 
Educação, Saúde e Segurança", 
explica o auditor de controle 
externo Joubert Brunatto 
Silva, gerente de Controle So-
cial da CACS. No Paraná, há 
oito CIAMPs municipais cons-
tituídos - quatro dos quais já 
auxiliam o Tribunal na prepa-
ração dessa auditoria.

CONTROLE SOCIAL
“Essa parceria do Tribunal de 

Contas com o controle social é 
muito importante. De um lado, 
nossas auditorias ficam mais 
robustas e assertivas, porque 
agregamos conhecimentos de 
pessoas que trabalham com isso 
no dia a dia. Por outro lado, dá 
à sociedade organizada a opor-
tunidade de conhecer mais de 
perto o nosso trabalho e de in-
fluenciá-lo, de modo a trazer 
ganhos para o cidadão”, avalia 
a coordenadora da CAUD, Vi-
vianéli Araujo Prestes.

“Os membros de conselhos 
integrarão as fases de estudos 
preliminares, elaboração da 
matriz de risco e revisão da ma-
triz de planejamento”, informa 
a auditora de controle externo 
Nayara do Amaral Carpes, servi-
dora da CAUD e gerente do PAF 
Assistência Social. “É a primeira 
vez que o Tribunal promove 
o planejamento junto com os 
conselhos municipais, o que 
consolida o planejamento de 
auditoria do controle externo 
junto com o controle social”, 
completa Nayara.

Tensão na Lavoura 
A pesquisadora Silvia Maria 
Massruhá é a 1ª mulher a 
assumir a presidência da 
Embrapa. Mas o avanço 
vem com problemão. O 
sindicato dos funcionários 
decidiu iniciar greve porque 
ela ainda não vai decidir 
sobre a demanda de reajuste 
salarial sobre perdas dos anos 
anteriores. Os últimos dias 
foram de muita tensão na 
empresa.  

COP30 vem aí
O esforço para fazer bonito 
na COP30 em Belém é amplo: 
Lula da Silva deve sancionar 
em breve Projeto de Lei 
que institui o Dia Nacional 
do Reflorestamento e dos 
Corações Unidos pela Cura da 
Terra, de autoria da deputada 
Célia Xakriabá (PSOL-MG).

Peso do sobrenome
Após 33 anos, um homônimo 
tentou, mas descobriu que 
o sobrenome não tem força. 
Fernando Collor (PSB), filho 
de Tereza e sobrinho do ex-
presidente da República que 
sofreu impeachment, obteve 
apenas 569 votos, e não se 
elegeu vereador em Maceió.

Agregador
Algo raro em grandes capitais 
que (inevitavelmente) 
espelham a política nacional. 
O presidente da Alerj, Rodrigo 
Bacellar (Uniao) transita com 

Contagem regressiva
O deputado Hugo 

Motta (Rep-PB) 
tem desafio para 

se garantir o 
futuro presidente 

da Câmara. Por 
ora tem apoio 

do Republicanos, 
Progressistas e PL. 
Ao se unirem para 
tirá-lo da reta, os 

pré-candidatos 
Elmar Nascimento 

(União-BA) e 
Antônio Brito (PSD-
BA) já conquistaram 

o apoio do PDT, União, PSD, PSDB, Cidadania, Avante, 
Solidariedade e parte do MDB. Também o PSB (Geraldo 

Alckmin e o prefeito João Campos, do Recife, endossam a 
dupla) e agora correm atrás do PT, cuja bancada virou a noiva 
da vez. Elmar ofereceu a vice ao PT. Mas fica a pergunta: se o 

projeto da dupla vingar, quem será o cabeça de chapa?

desenvoltura na esquerda, 
centro e direita no Rio. Na 
sua posse como presidente 
do União no Estado reuniu 
presidentes estaduais do PT, 
PL, PP, entre outras legendas.

Hermanos 
As Copas Libertadores e Sul-
Americana no Brasil causaram 
invasão de turistas latinos 
em três capitais. Dados da 
Embratur mostram fluxo 
em BH, São Paulo e Rio. Na 
capital mineira um aumento 
de 2.456% no número de 
passagens vendidas para 
o Brasil nesta semana. No 
Rio, mais 369% nos tickets 
do Uruguai para a cidade 
maravilhosa e, em SP, 
ampliação de 155% nos tickets 
da Argentina.

ESPLANADEIRA
#Conitec: Consulta Pública 
avalia incorporação de 
terapia inovadora no SUS 
contra câncer de ovário. 
#Artistas da Junta Cerâmica 
lançam 1º Circuito de 
Niterói com exposições 
e oficinas. #Estoca prevê 
aumento de 60% no volume 
de entregas entre outubro 
e novembro. #Prudential e 
123Seguro oferecem seguros 
massificados. #Shopping 
Jardim Guadalupe (RJ) 
promove Feira da Mulher 
Empreendedora dias 25 e 
27. #Brasília tem 8 projetos 
finalistas no Concurso 
Inovação.



8 SOCIAL   Terça-feira, 22 de outubro de 2024 9Terça-feira, 22 de outubro de 2024   SOCIAL 

Zélia Casoni

TE
R

N
U

R
A

@tribunahojenewsumuarama @tribunahojenewsumuarama

“Quando falamos sobre o que dói, estamos permitindo 
que nossos sentimentos e experiências sejam 

reconhecidos e validados.” ELA É FERA!

RAINHA DA EXPO
Estão abertas as inscrições para a 

pré-seleção do concurso Rainha da 
Expo Umuarama 2025, um dos mais 
renomados eventos de beleza do Pa-
raná e que nesta edição terá um bri-
lho todo especial, por se tratar dos 
50 anos da exposição, considerada 

uma das maiores dos segmentos 
agropecuário, comercial e industrial 

do Sul do Brasil.

***
Entre os requisitos para a inscrição 
está a idade mínima de 18 anos das 
interessadas. Também são necessá-
rias a comprovação de residência na 
cidade de Umuarama e a declaração 

de que não participou de edições 
anteriores.  A competição em outros 
concursos de beleza, porém, não é 

fator limitante.

***
O prazo para a inscrição se encerra 
no dia 10 de novembro. As inscritas 

participarão de uma pré-seleção 
comandada por um grupo de jura-

dos. As candidatas aprovadas serão 
submetidas a ensaios técnicos de 

postura, dança e comunicação, para 
fazerem bonito no dia do desfile ofi-
cial, programado para 31 de janeiro.

***
Os preparativos para a edição 

histórica de 50 anos da Expo Umua-
rama, estão acelerados. A exposição 

acontecerá de 13 a 23 de março 
próximo, no Parque Internacional 

Dario Pimenta da Nóbrega. A grade 
de shows promete surpreender o pú-
blico e será divulgada nos próximos 
dias, junto com o anúncio da venda 

de ingressos promocionais.

 E, com direito a valsa e uma 
festa chiquérrima. Um regis-
tro para a posteridade dos 
diretores Ivanildo Coutinho, 
Realdir Furtado, Homero 
Zaninotto, Roberto Zanat-
to, Realdir Furtado e José 
Machado da Silva que res-
saltaram com sua alegria -,  
Gratidão à Deus, família, aos 
sócios, parceiros Chevrolet, 
colaboradores e clientes. Que 
venham os próximos anos 
para festejarmos todos jun-
tos. Nossa missão: longevida-
de, prosperidade e felicidade 
das pessoas.

EMPODERE-SE: Sucesso em Toledo!

Adriane Genari - coordenadora de Políticas para Mulheres, Sirley Batatinha e Daniele Lee Ferreira, Assistente de 
Projetos do Sebrae Paraná

Uma panorâmica da turma, todos com faixa de destaque

A consultora do Sebrae, Sirley Fátima de Souza ministra o Projeto Inspirar, Empreender e Empo-
derar, da Prefeitura de Toledo desde 2022. Sua participação desde o primeiro lhe credenciou para 
os convites seguintes, e neste ano de 2024 não foi diferente, pois o Projeto encerrou-se dia 17 com 

uma turma interessadíssima em desenvolver suas potencialidades empreendedoras.
FOTOS: ARQUIVO PESSOAL

INGREDIENTES
2 cenouras
½ cebola
1 talo de salsão (sem as 
folhas)
1 dente de alho
200 ml de leite de coco
1 colher (chá) de curry
1 xícara (chá) de água
Azeite
Sal
Iogurte cremoso a gosto 
para servir
Croûtons a gosto para servir
Ffolhas de salsinha a gosto 
para servir
Cebolinha fatiada a gosto 
para servir

MODO DE PREPARO
Lave, seque e descasque as 
cenouras. Corte cada cenou-
ra ao meio no sentido da lar-
gura. Corte a parte mais fina 
em quartos e cada quarto 
em 2 pedaços. Corte a parte 
grossa ao meio, cada meta-
de em 3 tiras e as tiras em 
2 pedaços. Preaqueça a Air 
Fryer a 180 ºC e programe 

PANELINHA

ARQUIVO PESSOAL

UVEL PELOTAS COMEMOROU 15 ANOS!

SOPA DE CENOURA NA AIRFRYER!
para assar por 15 minutos. Numa 
tigela grande, coloque a cenou-
ra, tempere com ½ colher (chá) 
de sal, 1 colher (chá) de azeite e 
misture bem para envolver todos 
os pedaços. Coloque as cenouras 
no cesto da Air Fryer e deixe assar 
por 15 minutos — não precisa 
mexer nem virar na metade do 
tempo, assim umas partes ficam 
mais tostadinhas que outras. 
Enquanto isso, prepare o restante 
dos ingredientes. Lave, seque e 
corte o salsão em pedaços mé-
dios. Descasque e pique fino a 
cebola e o alho. Leve uma panela 
média ao fogo médio para aque-
cer. Regue com 1 colher (sopa) de 
azeite, acrescente a cebola e o 
salsão, tempere com uma pitada 
de sal e refogue por cerca de 2 
minutos, até murchar. Junte o 
alho e o curry e mexa por 1 minu-
to para perfumar. Adicione a ce-
noura assada, a água e o leite de 
coco. Tempere com sal e aumente 
o fogo para cozinhar até começar
a ferver. Transfira a sopa para
o liquidificador e bata bem até
ficar lisa. Sirva a seguir com uma

colherada de iogurte cremoso, um 
fio de azeite, pimenta-do-reino a 

gosto, croûtons, cebolinha fatiada 
e folhas de salsinha a gosto.
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Palavras cruzadas

Solução anterior

Mensagem do Dia

        

Horóscopo do dia
ÁRIES  21/3 a 20/4
Os astros avisam que chegou a hora de dar mais 
importância ao que você quer, valorizar o que te 
leva pra frente e realiza profissionalmente! Hoje o 
Sol começa a circular em Escorpião, empodera sua 
percepção e seu lado batalhador. O amor promete 
ser vibrante na intimidade. 
Cor: GOIABA Palpites: 10, 03, 12 

TOURO  21/4 a 205
Aproveite o dia para ir atrás do que idealiza, só não 
despreze os sinais e sintomas do seu organismo 
porque sua disposição pode oscilar. Mas pode 
ir preparando o coração, pois vibes super posi-
tivas vão chegar à noite! O amor fica blindado e 
protegido. É amém que fala? 
Cor: PRETO Palpites: 08, 15, 33 

GÊMEOS  21/5 a 20/6
Sua terça será das mais movimentadas, e você 
pode esperar de tudo um pouco! Mercúrio e 
Saturno mandam boas vibes para o trabalho. Mas 
não marque touca com o bolso e o coração. Ins-
tabilidades estão previstas, e atitudes impulsivas 
podem colocar você no olho do furacão! 
Cor: VERMELHO Palpites: 01, 39, 10 

CÂNCER 21/6 a 21/7
Quer primeiro as notícias boas ou as chatinhas? É 
que o cenário pode ficar tenso em seu lar, e será 
preciso ter mais jogo de cintura. No trabalho, vai 
dar bom, e seus talentos criativos podem trazer 
mais dinheiro. E no amor, tudo fica maravilhoso! 
Cor: AMARELO Palpites: 12, 57, 28

LEÃO 22/7 a 22/8
Os astros mandam bons estímulos para você bata-
lhar por melhorias financeiras e alcançar metas 
importantes que vão acelerar seu progresso! Só 
que mais tarde você pode se deparar com tensões e 
perrenguinhos: fique longe de distrações e fofocas. 
O amor deve ficar mais cúmplice. 
Cor: ROSA Palpites: 20, 16, 52 

VIRGEM 23/8 a 22/9
Os astros recomendam cautela extra com as finan-
ças, controle mais rigoroso do orçamento e uma 
avaliação cuidadosa das despesas, viu? A boa notí-
cia é que sua inteligência e energia mental estarão 
turbinadas, e você deve encontrar ótimas saídas 
para tudo! Sintonia plena no amor. 
Cor: BRANCO Palpites: 18, 54, 20  

LIBRA  23/9 a 22/10
Além de Mercúrio, agora também o Sol age em sua 
Casa da Fortuna, apontando um dia topzera para 
lucrar e faturar! Mas tretas e cobranças podem 
tirar você do sério à tarde: fique de boa e não dê 
tanta importância para o que fez antes e não pode 
mudar. Astral firme no amor. 
Cor: AZUL Palpites: 47, 02, 52 

ESCORPIÃO 23/10 a 21/11
Mercúrio e Saturno abrem a manhã em estado 
de graça, e deixam sua criatividade, inteligência 
e comunicação na melhor forma! Só não convém 
abusar da franqueza, porque há risco de provocar 
tretinha e torta de climão. Um astral mais intenso 
vai reinar no amor. 
Cor: VIOLETA Palpites: 17, 33, 15 

SAGITÁRIO 22/11 a 22/12
Um aspecto super positivo ilumina o dia, e você 
pode tirar excelente proveito dessa vibe para rea-
lizar antigos ideais. Seu foco vai ficar tinindo e será 
mais fácil focar em suas atividades. Mas convém 
abrir o olhão com as finanças, ok? A Lua promete 
emoções intensas no amor. 
Cor: AZUL-CLARO Palpites: 14, 40, 60 

CAPRICÓRNIO 23/12 a 20/1
Os astros despejam ótimas energias para você 
focar em seus objetivos e fazer tudo o que pre-
tende hoje! Terá muita motivação para lutar por 
seus ideais e pode tirar da gaveta projetos que há 
tempos quer viabilizar. O amor fica mais protegido. 
Cor: PINK Palpites: 22, 31, 32 

AQUÁRIO 21/1 a 19/2
O dia começa repleto de estímulos para os seus 
interesses profissionais e financeiros! Só não con-
vém se envolver com várias coisas, pode se enrolar. 
Gaste seu tempo e sua energia com o que faz você 
se sentir mais confiante! O astral deve ficar mais 
movimentado no amor. 
Cor: LILÁS Palpites: 02, 34, 16 

PEIXES 20/2 a 20/3
Mercúrio abre o dia em sintonia com Saturno e 
deixa suas habilidades no auge, indicando um 
dia perfeito para realizar suas esperanças! Só não 
descuide das finanças, pois há risco de perdas ou 
preju. A sintonia será perfeita no amor. 
Cor: AZUL-ROYAL Palpites: 02, 07, 61  
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O dia
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4/mort — pero — tupi. 5/isaac. 7/deleite.

Pois estou convencido de que nem morte nem vida, nem 
anjos nem demônios, nem o presente nem o futuro, nem 
quaisquer poderes, Nem altura nem profundidade, nem 

qualquer outra coisa na criação será capaz de nos separar 
do amor de Deus que está em Cristo Jesus, nosso Senhor.

Romanos 8:38-39

10ª Edição do Femucam premia os melhores da Amerios
Novamente o Festival de 

Música Capital da Amizade (Fe-
mucam) foi um sucesso, tanto 
de público, quanto nas trans-
missões em redes sociais. A 10ª 
edição teve sua noite de encer-
ramento no domingo (20), no 
Centro Cultural Vera Schubert. 
Quinze artistas da região dispu-
taram em três categorias princi-
pais: popular, sertanejo e banda 
e a premiação foi de R$ 35.100.

Os três ganhadores na ca-
tegoria popular são de Umua-

rama e Hudson Fernando da 
Silva foi o grande vencedor. De-
fendendo a música ‘Flutua’, de 
Johnny Hooker, ele obteve 9,437 
pontos. A segunda colocação foi 
para Ralf Alan Gomes Ferreira, 
que cantou ‘Pra Sempre Vou te 
Amar’ (versão de Robinson Mon-
teiro para o clássico ‘Forever by 
Your Side, do Manhattans) e 
obteve nota 9,218. Em terceiro 
lugar ficou Thais Mayara, que 
cantou ‘Garganta’, de Ana Caro-
lina, e obteve nota 9.

Os dois primeiros colocados 
do sertanejo são de Cruzeiro 
do Oeste: Rafa e Rayani, que 
cantaram ‘No Dia do Seu Ca-
samento’, de Mayara e Maraísa 
e obtiveram nota 9,596, e em 
segundo a dupla Valdenir e Ma-
teus, com ‘Fogão de Lenha’, de 
Chitãozinho e Xororó, obtendo 
a nota 9,031. Em terceiro, ficou 
a dupla umuaramense Fred e 
Fernando, com nota 8,812 de-
fendendo ‘Somos Assim’, tam-
bém de Chitãozinho e Xororó.

A banda vencedora foi Va-
lentes de Davi, de Mariluz, com 
nota 9,406 cantando ‘500 Graus’, 
de Cassiane. A segunda coloca-
ção foi para a Banda do Junim, 
de Nova Olímpia, que obteve 
nota 9,375 interpretando ‘Olhos 
Coloridos’, de Sandra de Sá. O 
terceiro lugar ficou com a banda 
umuaramense Índios Overdrive, 
que obteve nota 8,843 defen-
dendo a música autoral ‘Ficou 
Para Trás’.

Rodrigo Pereira, Secretário 

de Cultura lembrou que o prê-
mio de R$ 35.100 foi dividido 
de forma igual para as cate-
gorias popular e sertanejo: R$ 
2.200 para o terceiro colocado, 
R$ 3.200 para o segundo e R$ 
3.700 para o primeiro. “Todos 
ainda ganharam um troféu ex-
clusivo”, disse.

O prefeito Celso Pozzobom 
afirmou que o Femucam, defi-
nitivamente, é um dos princi-
pais eventos de música de toda 
a região.
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Ação da Polícia Federal desarticula bando
envolvido no contrabando de agrotóxicos

A Polícia Federal, com o 
apoio do Batalhão de Polícia 
de Fronteira (BPFron) da Polí-
cia Militar do Paraná, deflagrou 
ontem (segunda-feira, 21), pela 
manhã, a Operação Circe, que 
teve o objetivo de reprimir e 
desarticular uma organização 
criminosa atuante na importa-
ção, transporte e comercializa-
ção de agrotóxicos contraban-
deados do Paraguai.

Foram mobilizados cerca 
de 40 Policiais Federais para 
o cumprimento de 13 manda-
dos judiciais expedidos pela 
1ª Vara Federal de Umuarama, 
sendo 8 de busca e apreensão 
e 5 de prisão preventiva, simul-
taneamente nos municípios de 
Terra Roxa, Iporã, Palotina e 
Jesuítas.

Segundo o que foi verifi-
cado nas investigações, os 

PC e PF prenderam três integrantes de
grupo que sequestrou e agrediu vítimas

A Polícia Civil do Paraná e 
a Polícia Federal prenderam 
temporariamente três inte-
grantes de um grupo suspeito 
de sequestrar e agredir víti-
mas em Curitiba. A operação 
que terminou na captura dos 
envolvidos, foi deflagrada na 
manhã de ontem (segunda-
-feira, 21). Também foram 
apreendidas armas de fogo, 
munições, cerca de R$ 20 mil 
em espécie, colete balístico, 
giroflex e celulares.

A operação foi realizada si-
multaneamente em Curitiba 
e nos municípios de São José 
dos Pinhais, Pinhais, Colombo 
e Piraquara, na Região Metro-
politana (RMC). A ação contou 
com o apoio aéreo de helicóp-
teros e o uso de cães policiais 

Preso em flagrante quando 
recebia notas falsas em Pérola

Em decorrência de investi-
gação envolvendo o envio de 
notas falsa pelos Correios, a Po-
lícia Federal de Guaíra prendeu 
em flagrante ontem (segunda-
-feira, 21), na cidade de Pérola, 
um homem de 28 anos de idade, 
no momento em que ele recebia 

a quantia de R$ 1.000,00 reais 
em notas falsas, tendo sido 
imediatamente conduzido até 
a sede da Polícia Federal para a 
lavratura do auto de prisão em 
flagrante. A pena para este tipo 
de crime pode chegar até a 12 
anos de prisão.

Uma mulher de 61 anos 
foi atropelada na tarde 
de ontem (21) na ave-
nida Ângelo Moreira da 
Fonseca, em Umuarama. 
Ela estava acompanhada 
do neto, um menino 
de 9 anos, quando foi 
colhida por uma Fiat/
Strada Volcano, de 

cor prata. Avó e neto atravessavam a avenida em direção ao estádio Lúcio 
Pipino, onde o garoto tinha treino de futebol. O acidente aconteceu em 
frente a empresa RS Funilaria e Pintura. Uma equipe do Corpo de Bombeiros 
foi acionada para prestar atendimento à vítima. Ela foi encaminhada para o 
Pronto Atendimento com um ferimento no braço direito, aparentemente sem 
fraturas. O menino não foi atingido. A PM esteve no local. O condutor 
da picape era um homem de 43 anos que permaneceu no local e prestou os 
esclarecimentos e socorros necessários na ocasião.

agrotóxicos proibidos eram 
retirados de suas embalagens 
originais e reembalados em 
invólucros de outros produtos 
com a finalidade de ludibriar 
a fiscalização brasileira, sendo 
transportados até outros esta-
dos do país como Mato Grosso 
e Bahia.

Foi possível identificar ainda 
uma elevada movimentação de 
valores nas transações do grupo 
criminoso, deste modo, com o 
objetivo de descapitalizar a or-
ganização, foi determinado o se-
questro de bens móveis e imó-
veis, além do bloqueio de contas 
no valor de até R$ 10 milhões, 
vinculadas a quatro pessoas in-
vestigadas.

Os envolvidos responde-
rão, cada qual dentro da sua 
esfera de responsabilidade, 
pelos crimes de organização 

da PCPR.
A investigação apura o 

crime de extorsão mediante 
sequestro ocorrido no dia 13 
de setembro, no qual as ví-
timas foram violentamente 
agredidas pelos sequestra-
dores.

“O grupo criminoso foi 
identificado após minuciosa 
investigação. No dia do crime, 
abordaram o carro da vítima 
simulando serem policiais, 
utilizando coletes e balacla-
vas, e estavam armados com 
fuzis e pistolas. A investigação 
em conjunto foi fundamental 
para qualificar os envolvidos”, 
explicou o delegado Thiago 
Teixeira, da PCPR.

Os criminosos levaram a 
vítima para sua residência, 

onde atraíram um funcioná-
rio. Ambos foram mantidos 
reféns e agredidos enquanto 
os sequestradores buscavam 
dinheiro oculto na casa.

O delegado da Polícia Fede-
ral, Sérgio Luís Stinglin de Oli-
veira, conta que a investigação 
é sobre o sequestro com cár-
cere privado e extorsão contra 
familiares de um investigado 
em uma operação da PF. “Este 
preso tinha dinheiro escon-
dido quando foi deflagrada 
a operação no começo deste 
ano, então os sequestradores 
estavam em busca de outros 
valores que pudessem estar es-
condidos. Nada foi localizado 
neste dia e posteriormente 
eles continuaram ameaçando 
as pessoas”, completa Luís.

PF apreendeu 
R$ 1 mil em 
notas falsas 
no momento 
em que os 
Correios as 
entregavam ao 
receptador 

criminosa e importação, co-
mércio e transporte de agro-
tóxicos em descumprimento 
às exigências estabelecidas 
na legislação pertinente, com 

penas que podem chegar a 17 
anos de reclusão, bem como 
pelo crime de lavagem de di-
nheiro, com penas que podem 
chegar a 10 anos de reclusão 

por cada ação perpetrada.
Ao final da ação, a PF 

prendeu uma pessoa Palo-
tina, duas em Terra Roxa e 
uma em Jesuítas.

Ação terminou na apreensão de armas, munições e agrotóxicos, além de cinco prisões, sendo que quatro delas por força de mandados judiciais

D
IV

U
LG

A
Ç

Ã
O

D
IV

U
LG

A
Ç

Ã
O

OB EM D ITOD IVULG AÇ Ã O

A operação ocorreu simultaneamente em Curitiba e nos municípios de São José dos Pinhais, Pinhais, Colombo e Piraquara
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Alunos de Escola Evangélica auxiliam
Qo reÁorestaPeQto de irea iQceQdiada

Alunos do 4º ano da Escola 
Municipal Evangélica tiveram 
uma atividade diferente na 
manhã de ontem (segunda-
-feira, 21). Eles auxiliaram a 
equipe da Secretaria Municipal 
de Meio Ambiente no plantio 
de centenas de mudas de árvo-
res nativas para a recuperação 
de uma área de reserva legal 
do município, nos fundos do 
pátio de máquinas da Prefei-
tura – entre a Rua dos Vigilan-
tes, no bairro Primeiro de Maio, 
e o prolongamento da avenida 
Vitória, no Jardim Verde Vale.

A estimativa inicial de 1 mil 
mudas foi elevada para mais 
de 1,5 mil devido às condições 
de degradação da área, que há 
algumas semanas foi atingida 
por um incêndio criminoso. “A 
vegetação rasteira já começou 
a se recuperar, mas as árvores 
dependem de uma nova ação 
de reflorestamento, já que as 
mudas plantadas anterior-
mente foram prejudicadas 
pelo fogo”, disse a diretora de 
Meio Ambiente da Prefeitura, 
Fernanda Periard Mantovani.

As crianças foram acompa-

Outubro Rosa terá coleta 
de material para exame 
de câncer em todas UBSs

Maior e mais popular mo-
vimento de ações contra o 
câncer de mama no Brasil, o 
Outubro Rosa tem programa-
ção especial em Umuarama, 
com coordenação da Secre-
taria Municipal de Saúde. Este 
ano as ações serão concentra-
das no sábado, 26 de outubro, 
quando todas as unidades de 
saúde ficarão abertas das 8h 
às 17h, tendo como foco prin-
cipal o incentivo à realização 
de exames preventivos para a 
detecção, diagnóstico e trata-
mento precoce de uma doença 
que, quando descoberta em 
seu estágio inicial, tem índice 
de cura de mais de 90%.

Segundo o secretário Edson 
dos Santos Souza, as unida-
des de saúde dos distritos de 
Lovat, Serra dos Dourados, 
Santa Eliza e Roberto Silveira 
também terão atendimento 
em horário especial. “Os pro-
fissionais de saúde do muni-
cípio vão realizar orientações 

sobre a prevenção do câncer 
de mama, colo de útero e sobre 
o autoexame das mamas. Além 
disso ainda serão disponibili-
zadas as chamadas coletas de 
citopatológicos (material para 
realização do exame preven-
tivo)”, detalha.

Leia Inês Andrade Silva, 
diretora de Atenção Primária 
em Saúde (APS), reforça que 
as ações do Outubro Rosa 
deste sábado serão realiza-
das paralelamente à campa-
nha de multivacinação que 
a SMS também promove em 
todas as unidades de saúde 
da sede e dos distritos. “É 
fundamental que as mulhe-
res compareçam às unidades 
mais próximas de suas resi-
dências e invistam um tempo 
para cuidar da própria saúde”, 
observa, acrescentando que as 
UBS também vão providenciar 
a liberação de exames de ma-
mografia, fazendo o agenda-
mento prévio.

nhadas por professoras da Escola 
Evangélica e pela coordenadora 
educacional de Ciências da Se-
cretaria de Educação, professora 
Elaine Hirt. Também participa-
ram técnicos do Instituto Água 
e Terra (IAT), o coordenador de 
viveiros do IAT, Douglas Bácaro, 
e funcionários da empresa M.A. 
Máquinas – Jhon Deere, que co-
laboraram com o plantio.

Mudas de espécies nativas 
da região, como ipê, peroba, 
canafístula, gurucaia e pau-
-ferro, enter outras, foram for-
necidas pelo viveiro do IAT. O 
secretário municipal de Meio 
Ambiente, Waltinho Sucupira, 
agradeceu o trabalho dos pro-
fissionais da divisão de arbo-
rização da secretaria, alunos, 
professores e voluntários que 
reforçaram a equipe.

O prefeito Celso Pozzobom 
também lamentou os incên-
dios ocorridos em diversos 
pontos do município – como 
o Bosque dos Xetá, a mata na 
avenida Frei Orlando Busato e 
o 1° de Maio, entre outros. “O 
fogo agride o meio ambiente, 
mas o município vai seguir 

com ações de preservação das 
áreas verdes e investindo para 
aumentar esse patrimônio, 
que é de todos e beneficiará 
as futuras gerações”, observou.

A diretora Fernanda Manto-

vani acrescentou que além da 
fiscalização, manejo e cuida-
dos com a arborização urbana, 
a Secretaria do Meio Ambiente 
realiza ações educativas e de 
conscientização sobre a pre-

servação ambiental e a recu-
peração de matas e fundos de 
vale, buscando envolver a co-
munidade e principalmente os 
estudantes, a fim de desenvol-
ver a consciência ambiental.

Sábado tem multivacinação em festa
para crianças na Praça Santos Dumont

A Secretaria Municipal 
de Saúde (SMS) está orga-
nizando uma festa especial 
para as crianças no próximo 
sábado (26), na Praça Santos 
Dumont: mais uma etapa da 
Campanha de Multivacina-
ção, que terá também vários 
atrativos como cama elástica, 
pipoca, algodão-doce e sorteio 
de brindes. O evento será das 
8h às 17h e é uma oportuni-
dade para pais e responsáveis 
atualizarem a carteirinha de 
vacinação de seus filhos que 
tenham idade entre zero e 15 
anos. Também haverá imuni-
zantes para adultos.

Vitoria Todero Uliana, coor-
denadora do Programa de Imu-
nização da SMS, reforça que é 
muito importante que os pais 
fiquem atentos e garantam 
proteção a seus filhos. “Vamos 
lutar pelo objetivo de atualizar 
a caderneta de vacinação do 
público não vacinado ou com 
esquema incompleto de doses 
do calendário oficial brasileiro. E 
para chamar a atenção e promo-
ver um clima de descontração, 

programamos diversas brinca-
deiras”, observa.

O secretário municipal 
de Saúde, Edson dos Santos 
Souza, chama a atenção para 
o fato de que as vacinas do ca-
lendário podem ser feitas de 
forma concomitante, ou seja, 
a pessoa pode tomar mais de 
uma vacina na mesma hora, 
sem risco à saúde. “Nossa 
recomendação é de que a si-
tuação vacinal das crianças e 
adolescentes seja sempre ve-

rificada pelos pais ou respon-
sáveis, sem esquecer que jo-
vens, adultos e idosos também 
podem e devem participar 
deste super evento”, afirma.

Souza conta que os imuni-
zantes disponibilizados serão 
contra Hepatite B, Pentava-
lente, Vacina Inativada Polio-
mielite (VIP), Pneumocócica 10 
Valente, Meningocócica ACWY, 
Tríplice Viral (SCR), Hepatite A, 
Febre Amarela, Rota Vírus, HPV, 
DTP, DTPa, Dupla e Influenza.

Evento será das 8h às 17h com cama elástica, pipoca, algodão-doce e brindes
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As crianças foram acompanhadas por professoras e por técnicos do Instituto Água e Terra
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10º Festival de Artes da Rede Municipal
será aberto hoje, no Centro Cultural

Um dos eventos artísticos 
mais aguardados do ano será 
aberto às 8h30 de hoje (terça-
-feira, 22), no teatro do Centro 
Cultural Vera Schubert. Du-
rante dois dias, cerca de 1.500 
alunos da rede municipal de 
ensino subirão ao palco para 
demonstrar muito talento, 
criatividade e alegria no 10º 
Festival de Arte, promovido 
pela Secretaria Municipal de 
Educação com o objetivo de in-
centivar as mais variadas ma-
nifestações artísticas nas uni-
dades educacionais da Rede 
Municipal de Ensino.

Durante todo o ano letivo 
as escolas produzem muita 
arte, mas as exposições e 
apresentações ficam restritas 
à comunidade escolar. “Por 
isso promovemos o festival, 
para permitir que as habilida-
des artísticas ultrapassem os 
muros da unidade educacio-
nal e possibilitem ao aluno a 
oportunidade de mostrar seu 
talento no principal palco de 
Umuarama, o Centro Cultural 
Vera Schubert”, afirma a secre-
tária da Educação, Mauriza de 

Lima Menegasso.
O 10º Festival de Artes da 

Rede Municipal reunirá as tur-
mas de Infantil 4 ao 5º ano de 
todas as unidades educacio-
nais municipais. Os alunos se 
apresentarão com números 
de dança, interpretações mu-
sicais, poesia e teatro, além da 
exposição de trabalhos do hall 
de entrada do Centro Cultural. 
“Teremos cerca de 620 alunos 
nesta terça e 830 na quarta-
-feira, com apresentações nos 
períodos da manhã e tarde”, 
acrescentou Mauriza.

As exposições de artes vi-
suais mostrarão o trabalho de 
praticamente o ano todo, rea-
lizado pelos alunos nas suas 
escolas, dentro do currículo 
de Arte. O festival é o resul-
tado de uma grande união de 
esforços, que além dos alunos 
reúne professores, funcioná-
rios e gestores das unidades 
educacionais, com apoio do 
prefeito Celso Pozzobom.

É também uma grande e 
animada festa, que reúne – no 
mesmo espaço – alunos e fa-
miliares de todas as escolas 

do município, com a divertida 
apresentação das coordenações 
educacionais da SME, professor 
Fábio Sakata e a professora Eliza 
Revesso Vieira Pereira, sempre 
sintonizados com a plateia.

O festival conta também 
com o apoio da equipe da Se-
cretaria Municipal de Cultura, 

em especial, do secretário Ro-
drigo Fernandes Pereira e do 
diretor de Ação Cultural, Ales-
sandro Salgado.

O cronograma de atrações 
reserva muitas surpresas, que 
mostra a grande capacidade 
criativa de professores e alu-
nos. Haverá apresentações de 

música, paródias, teatro, ins-
trumentos musicais, contação 
de história, danças, interpreta-
ção de música em Libras, can-
tigas de roda e canto perfor-
mático, entre outras atrações. 
“Vale muito a pena prestigiar 
o talento dos nossos alunos”, 
completa Mauriza Lima.

Sete mulheres diagnosticadas com
Covid na última semana na cidade

A Secretaria Municipal de 
Saúde de Umuarama divul-
gou ontem (segunda-feira, 21) 
o mais recente Boletim Covid 
Semanal. O documento apre-
sentou os dados acumulados 
entre os dias 14 e 20 de outu-
bro de 2024. Sete casos foram 
confirmados, todos em mulhe-
res. Em 20 dias o número de 
pessoas diagnosticadas com 
Covid-19 totaliza 24, sendo 17 
mulheres (71%), cinco homens 
(21%) e duas crianças (8%).

Desde o dia 1° de janeiro 
até agora (são 294 dias), 1.146 
casos foram confirmados – 706 
mulheres (61,6%), 391 homens 
(34,1%) e 49 crianças (4,3%). 
Desde o início da pandemia 
de coronavírus, em março de 
2020, até agora, 43.985 pes-
soas foram diagnosticadas 
com covid e deste total 43.608 
se recuperaram. Em 54 meses 
houve o registro de 361 óbitos, 
sendo que o último caso foi em 
novembro de 2023.

Neste momento, segundo 

Um acidente envolvendo uma motocicleta de alta cilindrada e um Fiat Palio 
conduzido por um homem de 88 anos de idade, resultou em ferimentos no 
motociclista. Os dois veículos envolvidos seguiam pela avenida Apucarana. 
Quando o Pálio chegou no cruzamento com a avenida Doutor Camargo, onde 
há um semáforo, aguardou a abertura do sinal verde e fez uma conversão à 
esquerda. A moto seguia na mesma avenida, mas no sentido contrário, quando 
houve a colisão. Socorristas do Corpo de Bombeiros de Umuarama foram ao 
local e prestaram socorro ao motociclista que teve ferimentos considerados leves e 
foi encaminhado ao Pronto Atendimento Municipal par avaliação. O condutor 
do carro permaneceu no local até a chegada das autoridades.

o informativo, sete pessoas 
estão sendo tratadas como 
casos suspeitos para a Covid 
e mais sete são casos ativos, 
indicando que 14 pacientes 
podem estar em isolamento 
domiciliar. Não há ninguém 
internado nas instituições hos-
pitalares credenciadas pelo 
SUS (Sistema Único de Saúde) 
na cidade para tratamento da 

doença já há 217 dias – ou sete 
meses.

A Organização Mundial 
de Saúde (OMS) decretou o 
fim da emergência global de 
saúde em maio do ano pas-
sado, porém, como o vírus 
SarS-CoV-2 continua ativo em 
todos os continentes, o fim de-
finitivo da pandemia ainda não 
foi oficialmente declarado.

Durante todo o ano letivo as escolas produzem muita arte, mas as exposições e apresentações ficam restritas à comunidade escolar
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Não há ninguém internado para tratamento da doença já há 217 dias – ou sete meses
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Volkswagen começa a produzir novo 
Nivus em São Bernardo do Campo

A Volkswagen do Brasil ini-
ciou ontem (segunda-feira 21) 
a produção em larga escala 
do Novo Nivus em sua fábrica 
Anchieta, em São Bernardo do 
Campo (SP), com a mais alta 
tecnologia e inovação. O Novo 
Nivus inaugura uma nova era 
de conectividade para a Volks-
wagen do Brasil, com o novo 
VW Play Connect de 10,1 pole-
gadas e o novo aplicativo Meu 
VW 2.0. E a pedido do público, 
a versão esportiva GTS do 
Novo Nivus já está confirmada 
para o primeiro semestre de 
2025. Primeiro modelo 100% 
desenvolvido na Região Amé-
rica do Sul e também produ-
zido e vendido na Europa (com 
o nome Taigo), o Nivus estreou 
no mercado em 2020 e já conta 
com mais de 243 mil unidades 
produzidas na Anchieta.

Sucesso de vendas, o SUVW 
Nivus, que inaugurou a ten-
dência de modelos cupê no 
Brasil, está entre os 12 veícu-
los mais comercializados do 
Brasil, considerando todos 
os segmentos; só em 2024 já 

Lubrificação é diferente para
motores aspirados e turbinados

A lubrificação de motores 
é essencial para garantir seu 
funcionamento adequado e 
prolongar sua vida útil. Entre-
tanto, as exigências de lubri-
ficação variam entre motores 
aspirados e turbinados, devido 
às diferentes condições opera-
cionais de cada um. 

Denilson Barbosa, gerente 
de qualidade da YPF Brasil, ex-
plica que motores aspirados, 
por não enfrentarem as mes-
mas pressões e temperaturas 
extremas que motores turbina-
dos, requerem um tipo de óleo 
com propriedades específicas 
para a sua aplicação, enquanto 
motores turbinados necessi-
tam de lubrificantes mais ro-
bustos, capazes de suportar 
condições mais severas.

“Motores aspirados traba-
lham em condições menos ex-
tremas, por isso a lubrificação 
se concentra principalmente 
em garantir que as partes mó-
veis estejam bem protegidas 

contra o desgaste. Já motores 
turbinados operam com tem-
peraturas e pressões signifi-
cativamente maiores, o que 
exige óleos lubrificantes com 
propriedades adicionais para 
manter a eficiência e prevenir 
danos,” explica Barbosa. A es-
colha adequada do óleo é, por-
tanto, um fator essencial para 
evitar problemas e garantir o 
desempenho ideal de ambos 
os tipos de motor.

MOTORES ASPIRADOS
Motores aspirados, que 

funcionam sem turbocom-
pressor, não estão sujeitos às 
mesmas tensões térmicas e 
mecânicas que motores turbi-
nados. Por isso, a lubrificação 
é relativamente mais simples. 
O óleo usado nesses motores 
deve garantir uma boa fluidez 
para proteger as partes mó-
veis e reduzir o atrito, espe-
cialmente em partidas a frio, 
onde o motor está mais vul-

nerável ao desgaste.
Nesses casos, a viscosi-

dade adequada do óleo é 
fundamental para manter a 
lubrificação ideal em condi-
ções normais de operação. 
Um óleo com baixa viscosi-
dade pode ajudar a melhorar 
a fluidez e facilitar o funcio-
namento do motor, garan-
tindo uma partida mais suave 
e prolongando sua vida útil.

MOTORES TURBINADOS
Em motores turbinados, o 

cenário é mais complexo. Eles 
operam sob pressões e tem-
peraturas elevadas devido 
ao uso do turbocompressor, 
o que exige um óleo mais re-
sistente para suportar essas 
condições. O lubrificante pre-
cisa manter suas proprieda-
des mesmo em altas tempe-
raturas, protegendo o motor 
contra a oxidação e evitando 
a formação de depósitos de 
sujeira, que podem prejudi-

car o desempenho.
Além disso, esses óleos 

possuem aditivos específicos 
que ajudam a manter o motor 
limpo, prevenir  oxidação e 
assegurar a lubrificação ade-
quada do turbocompressor. O 
uso de um óleo adequado para 

foram mais de 43 mil unidades 
entregues aos clientes brasilei-
ros. A força do Nivus também 
contribui para que a Volkswa-
gen do Brasil seja a líder de 
vendas no segmento de SUVs 
no País, com toda a sua famí-
lia SUVW, formada por T-Cross, 
Nivus, Taos, Tiguan e ID.4, que 
já soma mais de 118 mil uni-
dades emplacadas em 2024. 
O segmento de SUVs é o que 
mais cresce no Brasil, respon-

dendo por 37% do mercado. 
Além disso, o Nivus é sucesso 
além das fronteiras nacionais: 
já foi exportado para mais de 
43 países.

“Primeiro modelo 100% de-
senvolvido na Região América 
do Sul e também produzido e 
vendido na Europa, o Nivus é 
estratégico para a Volkswagen 
do Brasil e motivo de orgulho 
para todos nós. E o Novo Nivus 
representa o nosso olhar para 

parte dos investimentos robus-
tos de R$ 16 bilhões da Volks-
wagen no País, reafirmando o 
nosso compromisso com o de-
senvolvimento social e econô-
mico”, afirma Ciro Possobom, 
CEO da Volkswagen do Brasil.

FORÇA BRASILEIRA
Orgulho nacional, o SUVW 

Nivus foi o primeiro modelo 
100% desenvolvido na Região 
América do Sul a ser também 
produzido e comercializado 
na Europa, na unidade de 
Pamplona, na Espanha, com 
o nome Taigo, destacando a 
força da Volkswagen no desen-
volvimento local de veículos.

O Nivus também conta com 
vários outros pioneirismos e 
inovações. Foi o primeiro veí-
culo totalmente desenvolvido 
com protótipos virtuais nas 
primeiras etapas. O modelo 
também estreou o sistema de 
infotainment VW Play, também 
desenvolvido na Região Amé-
rica do Sul e que virou referên-
cia no mercado, sendo expor-
tado para mais de 70 países.

motores turbinados não ape-
nas maximiza o desempenho, 
como também ajuda a prolon-
gar a vida útil do motor, redu-
zindo a necessidade de manu-
tenções frequentes e evitando 
danos causados pelo calor e 
pressão extremos.

A escolha adequada do óleo é fator essencial para evitar problemas e garantir o desempe-
nho ideal de ambos os tipos de motor

D IVULG AÇ Ã O

o futuro, agora ainda mais 
seguro, tecnológico e conec-
tado. Também é uma satis-
fação enorme anunciarmos 
para 2025 a versão GTS, tão 
esperada pelos fãs da marca. 
Depois do Novo T-Cross e da 
Nova Amarok, ambos com 
grande sucesso de vendas já 
no lançamento, o Novo Nivus 
é o terceiro modelo da nossa 
ofensiva de 16 veículos até 
2028. Os lançamentos são 

As primeiras unidades do Novo Nivus, desenvolvido na América do Sul, saíram da linha de ontem
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COMPRAMOS  SEU  SEMINOVO

Carros Ano Cor Opcionais Valor

EQUINOX  1 . 5  TURB O PREM IER 2 2 / 2 3 PRATA C OM PLETO,  AUT,  C OU,  TS 1 8 9 . 9 0 0 , 0 0R$       
HB 2 0  X  1 . 6  D IAM ON 2 1 / 2 2 PRATA C OM PLETO,  AUT,  C OU 8 9 . 9 0 0 , 0 0R$         
M ONTANA 1 . 2  TURB O PREM IER 2 3 / 2 3 PRETO C OM PLETO,  AUT,  C OU 1 3 4 . 9 0 0 , 0 0R$       
ONIX  1 . 4  LT 1 8 / 1 8 B RANC O C OM PLETO 5 9 . 9 0 0 , 0 0R$         
ONIX  1 . 4  LTZ 1 6 / 1 7 VERM C OM PLETO 6 2 . 9 0 0 , 0 0R$         
ONIX  1 . 0 M T LT 2 0 / 2 0 B RANC O C OM PLETO 6 7 . 9 0 0 , 0 0R$         
ONIX  1 . 0  TURB O LTZ 2 0 / 2 0 PRETO C OM PLETO 6 9 . 9 0 0 , 0 0R$         
ONIX  1 . 0  TURB O PREM IER 2 0 / 2 1 B RANC O C OM PLETO,  AUT 8 6 . 9 0 0 , 0 0R$         
ONIX  1 . 0  TURB O PREM IER 2 0 / 2 1 B RANC O C OM PLETO,  AUT 8 7 . 9 0 0 , 0 0R$         
ONIX  1 . 0  TURB O PREM IER 2 2 / 2 3 PRETO C OM PLETO,  AUT,  C OU 9 9 . 9 0 0 , 0 0R$         
ONIX  1 . 0  TURB O PREM IER 2 3 / 2 4 B RANC O C OM PLETO,  AUT,  C OU 1 0 9 . 9 0 0 , 0 0R$       
ONIX  PLUS 1 . 0  TURB O LTZ 2 3 / 2 4 PRATA C OM PLETO,  AUT 1 0 4 . 9 0 0 , 0 0R$       
ONIX  PLUS 1 . 0  TURB O PREM IER 2 3 / 2 4 PRATA C OM PLETO,  AUT,  C OU 1 1 2 . 9 0 0 , 0 0R$       
PULSE D RIVE 1 . 0  TURB O 2 1 / 2 2 AZ UL C OM PLETO,  AUT 8 9 . 9 0 0 , 0 0R$         
STRAD A 1 . 3  RANC H AT 2 2 / 2 3 PRATA C OM PLETO,  AUT,  C OU 1 1 9 . 9 0 0 , 0 0R$       
TRAC K ER 1 . 2  AT 2 0 / 2 1 PRATA C OM PLETO,  AUT 1 0 6 . 9 0 0 , 0 0R$       
TRAC K ER 1 . 0  TURB O LT 2 2 / 2 2 C INZ A C OM PLETO,  AUT 1 0 9 . 9 0 0 , 0 0R$       
TRAC K ER 1 . 0  TURB O LTZ 2 2 / 2 3 B RANC O C OM PLETO,  AUT 1 2 4 . 9 0 0 , 0 0R$       
TRAILB LAZ ER PREM IER  1 9 / 2 0 PRETO C OM PLETO,  AUT,  C OU,  7 L 2 1 2 . 9 0 0 , 0 0R$       

 

Pesquisadores estudam uso de composto
na própolis para tratar o câncer de mama

Um projeto desenvolvido 
por pesquisadores da Univer-
sidade Estadual de Maringá 
(UEM), apoiado pelo Programa 
de Pesquisa Universal (Bá-
sica e Aplicada) da Fundação 
Araucária, estuda o uso de um 
composto de origem natural 
encontrado na própolis bra-
sileira para o tratamento de 
câncer de mama. O composto 
avaliado é o artepillin C, iso-
lado em laboratório, já anali-
sado em outras pesquisas que 
mostraram atividade anticân-
cer em linhagens celulares de 
câncer de próstata, fígado, 
cólon, pulmão, renal, oral, cer-
vical, gástrico e na leucemia, 
com resultados promissores.

A coordenadora do projeto 
e professora do Departamento 
de Análises Clínicas e Biomedi-
cina da UEM, Vânia Ramos Sela 
da Silva, explica que estudos 
científicos mostram que o arte-
pillin C apresenta importantes 
efeitos benéficos como ação an-
tioxidante e anti-inflamatória, e 

por isso o seu efeito anticâncer 
também tem sido investigado.

“Há poucos estudos sobre 
os efeitos do artepillin C em 
câncer de mama. Em nossa 
pesquisa usamos um modelo 
de cultura de células 3D, que 
é o modelo in vitro muito im-
portante a ser utilizado nas 
pesquisas envolvendo o cân-
cer, pois consegue representar 
maiores semelhanças com o 
tumor no organismo”, diz.

Ela destaca que outras 
substâncias naturais e seus 
derivados são utilizados atual-
mente como agentes quimio-
terápicos. Além disso, alguns 
compostos naturais podem 
ajudar no tratamento de qui-
mioterapia e radioterapia limi-
tando os efeitos mais severos 
da terapia anticancerígena.

“O artepillin C tem demons-
trado promissora atividade 
em vários tipos de câncer e o 
nosso estudo tem mostrado 
atividade anticâncer deste 
composto também em célu-

las de câncer de mama. No 
entanto, estes resultados são 
ainda preliminares, e para ser 
usado efetivamente no trata-
mento para o câncer ele pre-
cisa passar por estudos clíni-
cos, que serão essenciais para 
comprovar sua ação no orga-
nismo”, enfatiza Vânia.

UEM entre as universidades que
mais pesquisam biodiversidade

A Universidade Estadual de 
Maringá (UEM) está entre as qua-
tro universidades estaduais do 
Brasil que mais pesquisam bio-
diversidade, segundo o ranking 
Top 30, publicado pela reno-
mada editora acadêmica holan-
desa Elsevier, especializada em 
publicação científica mundial. 
Dentre as brasileiras da lista, 
apenas duas são paranaenses: 
UEM e Universidade Federal do 
Paraná (UFPR).

De acordo com o ranking, o 
Brasil se destaca entre os paí-
ses latino-americanos. Das 30 
universidades listadas, 22 são 
brasileiras, sendo 18 federais e 

quatro estaduais.
A UEM figura como a única 

estadual da região Sul. Ela in-
tegra o grupo das estaduais 
com três de São Paulo: Uni-
versidade de São Paulo (USP), 
Universidade Estadual Paulista 
Júlio de Mesquita Filho (Unesp) 
e a Universidade Estadual de 
Campinas (Unicamp). A esta-
dual paranaense aparece na 
21ª posição entre as brasilei-
ras mais bem avaliadas e em 
28ª entre as universidades la-
tino-americanas. O ranking é 
formado também por univer-
sidades da Argentina, Chile, 
Colômbia e México.

Benefício
A  F u n d a ç ão  A r au c ár i a j á f o m e n t o u  7 8  p r o j e t o s  r e l ac i o n a d o s  à 

temática do câncer em vários de seus programas. Os recursos in-
vestidos nas últimas edições do Programa Institucional de Pesquisa 
Universal (Básica e Aplicada), que fomentou o projeto sobre o uso 
do artepillin C no tratamento do câncer de mama, vêm aumentado 
consideravelmente. Em 2021 foram destinados ao programa RΨ 8 

milhões, e na última chamada, lançada este ano, estão sendo inves-
tidos RΨ 30 milhões pelo Governo do Estado, por meio da Secretaria 

da Ciência, Tecnologia e Ensino Superior (Seti) e pela Fundação 
Araucária. ͞Este investimento é essencial para que as instituições de 
ciência e tecnologia do Paraná continuem a desempenhar um papel 

de protagonismo no cenário cienơfico nacional, gerando conheci-
mento e inovação que impulsionam diretamente o desenvolvimen-

to do nosso estado e refletem em beneİcios para a população ,͟ 
afirmou a gerente de Pesquisa e Desenvolvimento da Fundação 

Araucária, Fátima Padoan.

Sendo o câncer de mama 
o tipo mais comum da doença 
entre as mulheres em todo o 
mundo, sem considerar o cân-
cer de pele não melanoma, é um 
importante problema de saúde 
pública que, segundo a coor-
denadora do projeto, requer 
a busca de novas estratégias 

de tratamento. “Por ser uma 
doença com tratamento limi-
tado, com muitos efeitos adver-
sos, e que nem sempre se obtém 
êxito, é de extrema importância 
a busca por novas estratégias 
que possam ser possíveis op-
ções terapêuticas ou adjuvan-
tes no seu tratamento”, afirma.

O artepillin C, também é analisado em pesquisas com atividades anticâncer em linhagens celulares de câncer de próstata, 
fígado, cólon e pulmão

FUND AÇ Ã O ARAUC Á RIA
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Veteranos do atletismo de Umuarama
são destaque no Troféu Brasil de Brasília

Dois umuaramenses vetera-
nos do atletismo conquistaram 
excelentes resultados no Tro-
féu Brasil de Atletismo Master 
2024, realizado no final de se-
mana em Brasília, no Distrito 
Federal. Maria José Ferreira 
Santos, a Mazé, e seu irmão, 
o servidor municipal Ronaldo 
Ferreira Santos, representa-
ram muito bem a Capital da 
Amizade na competição que 
reuniu alguns dos maiores 
nomes do atletismo nacional 
na capital federal. Ontem (se-
gunda-feira, 21), eles visitaram 
o prefeito Celso Pozzobom 
para mostrar as conquistas e 
agradecer o apoio.

O 17º Troféu Brasil de Atle-
tismo Master é uma competi-
ção oficial do calendário da 
Associação Brasileira de Atle-
tismo Master (Abram) que a 

Neymar volta a campo em vitória do
Al-Hilal após mais de 1 ano parado

cada dois anos reúne os atletas 
filiados. Neste ano a execução 
e a realização da competição 
foi concedida à Tornado-DF 
(Associação de Atletismo Mas-
ter do Distrito Federal), com a 
supervisão e o apoio da Abram 
e a participação de atletas de 
todo o país, com idade acima 
dos 30 anos.

Os atletas classificados 
até o 3º lugar foram premia-
dos com medalhas. Reinaldo 
competiu em três categorias 
e saiu-se bem em todas – foi 
segundo lugar nos 800 e nos 
1.500 metros e terceiro nos 400 
metros, para atletas na faixa 
dos 60 anos.

Mazé venceu em três cate-
gorias, na faixa dos 65 anos, 
e também estabeleceu novos 
recordes. Ela foi primeiro lugar 
nos 100m rasos, nos 200m e 

nos 400m. Correndo os 100 
metros em 14s05 ela quebrou 
o recorde do Troféu Brasil Mas-
ter, fez o melhor tempo nacio-
nal e também o sulamericano. 
Nos 200m, com 29s cravados, 
quebrou o recorde do Troféu 
Brasil e também repetiu o 
feito nos 400m, com o tempo 
de 1min10s07.

Os irmãos competem pela 
Associação dos Atletas Mas-
ters de Umuarama – a Acor-
rum, e levam o nome da ci-
dade em competições por 
vários Estados. No próximo 
dia 8 estão convidados para 
disputar a Taça Brasil/ Caixa 
Econômica Federal, que será 
disputada em Bragança Pau-
lista (SP), sob a organização 
da Federação Brasileira de 
Atletismo. “Estamos bus-
cando patrocínio para parti-

Neymar voltou ontem (21) 
aos gramados, após mais de 
um ano afastado devido a uma 
contusão no joelho e quase 
marcou um gol na difícil vitó-
ria do Al-Hilal por 5 a 4 contra 
o Al-Ain, dos Emirados Árabes 
Unidos, na Liga dos Campeões 
da Ásia.

O atacante brasileiro, de 
32 anos, entrou durante o 
jogo substituindo Nasser Al-
-Dawsari, que saiu machu-
cado aos 32 minutos do se-
gundo tempo, com o time 
liderando por 5 a 3 por conta 
dos três gols de Salem Al-Da-
wsari e outros de Sergej Mi-
linkovic-Savic e Renan Lodi. 
Neymar chegou perto de 
marcar em um contra-ata-
que, mas o Al-Ain conseguiu 
diminuir a vantagem nos 
acréscimos com um pênalti 
de Soufiane Rahimi, que tam-
bém anotou três gols. O Al-Hi-

Marcus D’Almeida é bronze na final
da Copa do Mundo do tiro com arco

O carioca Marcus D’Almeida 
faturou a medalha de bronze 
na grande final da Copa do 
Mundo de tiro com arco, que 
reuniu no último domingo (20) 
os oito melhores atletas do 
planeta em Tlaxcala (México). 
Campeão ano passado, D’Al-
meida também já conquistara 
prata na Copa do Mundo no 
início da carreira, em 2014. Os 
sul coreanos Kim Woojlin e Lee 
Work Seok foram para final, e 
levaram ouro e prata, respec-
tivamente. Woojlin, que elimi-
nou D’Almeida nas oitavas dos 

ciparmos de mais esta prova 
e desde já agradecemos o 
apoio da Prefeitura, do pre-

feito Celso Pozzobom e dos 
nossos apoiadores”, reconhe-
ceu Reinaldo Santos.

Jogos de Paris, venceu de virada 
o compatriota Seok, bronze 
olímpico em Paris, por 7 a 3.

“É muito difícil chegar até a 
final, e ainda mais desafiador 
estar no pódio dois anos se-
guidos. O ouro não veio, mas 
eu dei o meu melhor, dentro 
do que meu corpo aguentou 
e do que minha mente permi-
tiu. Depois de Paris, precisei 
de muito apoio para me man-
ter firme e focado no objetivo 
de sair daqui com uma meda-
lha”, revelou o brasileiro, após 
a conquista.

A final da Copa do Mundo 
teve início na fase de quartas 
de final. No primeiro duelo, 
Marcus D’Almeida passou 
fácil pelo espanhol Andrés Te-
miño por 6 a 2. Na sequência, 
o brasileiro caiu na semifinal 
diante sul-coreano Seok por 
6 a 4. Depois, na disputa pelo 
bronze, D’Almeida levou a me-
lhor sobre o mexicano Matias 
Grande, por 6 a 2.

lal conseguiu sobreviver ao 
longo período de acréscimo 
enquanto o adversário ten-
tava o empate.

Com o resultado, o time 
saudita segue no topo da ta-
bela asiática depois de três 
rodadas na liga. O atual cam-
peão do campeonato saudita 

também está na liderança da 
liga nacional.

Neymar estava sem jogar 
desde que sofreu lesão no joe-
lho em partida do Brasil contra 
o Uruguai pelas eliminatórias 
da Copa do Mundo, em outu-
bro do ano passado. Ele preci-
sou passar por cirurgia.

Os irmãos competem pela Associação dos Atletas Masters de Umuarama – a Acorrum, e 
levam o nome da cidade em competições por vários Estados
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Campeão ano passado, brasileiro competiu com os 7 melhores do mundo
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Atacante brasileiro entrou aos 32 minutos do segundo tempo de partida contra o Al-Ain
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